
Veracruz, VER / El Universal                     

Tras el incendio en la estación del Ins-
tituto Nacional de Migración (INM) en
Ciudad Juárez, Chihuahua, en donde
fallecieron 40 migrantes, Alejandro
Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos, reconoció en que en esta
tragedia hubo omisiones importantes
que deben de ser castigadas.

Adelantó que tras esta tragedia hay
una revisión total, no solamente de los
protocolos sino integral del Instituto,
cambios que, afirmó, pronto se darán a
conocer.

Tras haber participado en la cere-
monia por el 109 Aniversario de la De-
fensa Patriótica del Puerto de Veracruz
ante el Ejército de Estados Unidos, el
subsecretario señaló que se están
revisando todas las estaciones migrato-
rias y se están fortaleciendo los proto-
colos de protección.

Indicó que se debe de fortalecer la
atención, el trato digno, el respeto a los

derechos y dar condiciones a los mi-
grantes, incluso para quienes se
inserten y se integran a la vida na-
cional.

La audiencia en la que la Fiscalía
General de la República (FGR) im-
putaría al comisionado del Instituto
Nacional de Migración (INM), Fran-
cisco Garduño, por el caso de los 40
migrantes fallecidos en Ciudad Juárez,
se pospuso para el próximo martes.

El juez de Control del Centro de
Justicia Penal Federal, con residencia
en Ciudad Juárez, Chihuahua, José
Avelino Orozco, reprogramó la dilige-
ncia para que Garduño Yáñez tuviera
acceso a la carpeta de investigación en
la que se le acusa del delito de uso ilíc-
ito del servicio público, que no ameri-
ta prisión preventiva oficiosa.

Acompañado de su abogado,
Francisco Garduño compareció ante el
juez y arribó temprano al Centro de
Justicia Penal Federal de la ciudad
fronteriza.
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Ciudad de México / El Universal           
Por segunda ocasión, un juez federal
ordenó a la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM) abste-
nerse de emitir un fallo sobre el pre-
sunto plagio de la tesis de licenciatura
de la ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) Yasmín
Esquivel Mossa.

Minutos después de que el 21 Tri-
bunal Colegiado en Materia Adminis-
trativa diera luz verde al Comité
Universitario de Ética para dictaminar
sobre el caso, el juez 60 en Materia Ci-
vil de la Ciudad de México impidió a
las autoridades universitarias pronun-
ciarse hasta en tanto determine sobre la
legalidad del procedimiento.

“Por tanto, no hay nada todavía
decidido”, reviró la defensa de Esqui-
vel Mossa, luego de que el tribunal
mencionado desechó la demanda de
amparo promovida por la ministra con-
tra la integración y los lineamientos del
Comité Universitario de Ética, “por
notoriamente improcedente”.

El Vigésimo Primer Tribunal Cole-
giado en Materia Administrativa del
Primer Circuito declaró fundado el
recurso de queja de la UNAM contra la
admisión del amparo que Esquivel
Mossa interpuso contra el Comité
Universitario de Ética, y determinó que
la ministra debe esperar a que el mismo
resuelva lo que corresponda para poder
impugnar, si es que llega a fallar en su
contra.

La UNAM expresó su beneplácito
por la decisión del Tribunal Colegiado,

a partir de la cual, señaló, estaría en
posibilidad de difundir la resolución
del Comité Universitario de Ética, de
conformidad con la legislación univer-
sitaria. Sin embargo, la Universidad
informó que fue notificada del nuevo
amparo de Esquivel Mossa ante un
juez en Materia Civil de la Ciudad de
México.

“La Universidad reafirma que será
respetuosa de lo que ordena una autori-
dad jurisdiccional local, pero contun-
dente en el uso de todos los recursos
legales a su alcance para cumplir con
lo que nos encomienda la Constitución
y nuestra Ley Orgánica”, dijo.

Previamente y por notoriamente im-
procedente”, un Tribunal federal des-

echó la demanda de amparo de la min-
istra de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel
Mossa, que impedía a la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM) pronunciarse sobre el plagio
de su tesis de licenciatura.

De esta manera, la máxima casa de
estudios tiene luz verde para emitir una
resolución sobre el caso, a cargo del
Comité Universitario de Ética.

Por dos votos contra uno, los mag-
istrados del Vigésimo Primer Tribunal
Colegiado en Materia Administrativa
declararon fundado el recurso de queja
de la UNAM contra la admisión de la
demanda de amparo que la ministra
tramitó ante el Juzgado Quinto en
Materia Administrativa de la Ciudad de
México, que a su vez le concedió la
suspensión que congeló cualquier pro-
nunciamiento de las autoridades uni-
versitarias sobre la investigación por el
plagio de su tesis de licenciatura.

Carlos Alberto Zerpa Durán, mag-
istrado que propuso desechar el recur-
so, consideró que el proceso de investi-
gación de las autoridades universitarias
sobre la legalidad o ilegalidad de la
tesis de licenciatura en Derecho, en
este momento no le causa ningún daño
de imposible reparación a Esquivel
Mossa.

“En este momento no hay una afec-
tación de imposible reparación, porque
la finalidad del procedimiento que
están reclamando en el juicio de am-
paro, es un procedimiento que tiende
para verificar la legalidad o no”.

Veracruz, VER / El Universal            
El presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló que la ministra presi-
denta de la SCJN, Norma Lucía Piña
Hernández, y otros ministros le pi-
dieron “negociar” el plazo para que la
Guardia Nacional pase a la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC), lo cual rechazó y les dije: “ni
les contesten el teléfono”.

Señaló que no acatará la decisión de
la SCJN de trasladar a la Guardia Na-
cional a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, porque entra en
vigor hasta en ocho meses, porque lo
que ese cuerpo de seguridad quedará
igual.

“Hasta se arrepintieron ayer, porque
estaban muy prepotentes, pero la gente
está en contra de ellos, no se puede a-
catar porque entra en vigor hasta enero
del año próximo, se arrepintieron ósea
en vez de que ordenaran que entrara en
vigor de inmediato empezaron ahí has-
ta mandándonos a decir que, porque no
se negociaba que entrara en vigor des-
pués, ¡no!, les dije al secretario de gob-
ernación y la secretaría de Seguridad,
no, nada de negociación, eso tiene que
ver con la dignidad”.

En el Museo Naval del Puerto de
Veracruz, el presidente López Obrador
dio a conocer que ayer los titulares de
Gobernación y Seguridad desayunaron

con la ministra Piña Hernández, quien
le mandó ese mensaje.

“Les dije: ni les contesten el telé-
fono, porque ayer tenía un desayuno la
secretaría de Seguridad con la presi-
denta de la Corte, cuando me enteré,
les dije: no quiero ningún enjuague, ya
no es el tiempo de antes, porque quiero
enviar la iniciativa de reforma a la con-
stitución y será el pueblo el que decida,
no puede ser que una élite corrupta sea
la que decida un asunto tan delicado,
como es la seguridad de la gente ya se
acabó la política copular, ahora el
pueblo manda”.

Criticó que todavía la presidenta de

la SCJN le dijo a Rosa Icela Rodríguez:
“oye, pero como te quejas si tú vas a
manejar la Guardia Nacional, politi-
quería ramplona, abriéndole el apetito,
para que ambicionara ser ella la que
manejara la Guardia, le contestó que no
es un asunto de ella, pero lamentable el
nivel de indignidad”.

Calificó la decisión de la Corte co-
mo un “golpe” con el propósito de pro-
vocar una deserción masiva en la Guar-
dia Nacional.

“Porque muchos elementos de la
Guardia Nacional al momento que se
recibe este golpe pueden pensar: yo me
regreso a Defensa y Marina”.

Buscan ministros de SCJN
a AMLO y no les contesta
Instruye el Presidenete que ni siquiera les contesten el teléfono
Acusa que deseaban negociar sobre la Guardia Nacional y él no quiso

Admiten necesidad
de sanciones en INM

Dan nuevo amparo a ministra
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¡Ya nadie los alcanza! 
Los Rayados se impusieron (0-2) al Mazatlán FC en el

Estadio Kraken para asegurar el liderato de la competen-
cia. Ya nadie los bajará de la cima del torneo

Jazmin Esquivel.

Ciudad de México / El Universal                                
La moneda mexicana terminó este  vier-
nes  por  debajo de 18 pesos por  dó-lar,
por  pr imera vez en seis  semanas.

El  superpeso l igó dos semanas con
ganancias  f rente  a l  dólar  y  f inal izó en
17.99 unidades ,  según operaciones  a l
mayoreo que reporta  la  agencia  Bloom-
berg.

“El  t ipo de cambio cerró por  debajo
de 18.00 pesos por  dólar  por  pr imera vez
desde el  8  de marzo,  un día  antes  de que
se desatara  la  avers ión al  r iesgo por  e l
desorden bancario en Estados Unidos”,
di jo  Gabriela  Si l ler,  economista  en jefe

de banco Base.
“La par idad ha batal lado en los  úl t i -

mos días  para  perforar  con fuerza el
nivel  técnico de 18 ante  las  posibi l i -
dades de recesión en Estados Unidos”,
comentó Si l ler  en entrevis ta .

Al  menudeo,  e l  dólar  se  terminó ven-
diendo en 18.45 pesos en ventani l las  de
Cit iBanamex,  lo  que representa  0 .4% u
ocho centavos por  debajo del  c ierre  de
la  semana anter ior.

En opinión de Si l ler,  la  par idad reac-
cionó a  la  expectat iva de que la  Reserva
Federal  (Fed)  en Estados Unidos suba su
principal  tasa  de interés  en 25 puntos

base el  próximo 3 de mayo,  para  después
hacer  una pausa.

“La probabi l idad de recesión en Es-
tados Unidos subió a  80% después de
que la  Fed publ icara  que los  bancos en
su país  todavía  es tán sol ic i tando présta-
mos de emergencia  y  préstamos de ven-
tani l la  para  solventar  su fal ta  de l iq-
uidez”,  destacó.

Desde su punto de vis ta ,  la  recesión se
ver ía  ref le jada  en  ca ídas  durante  los
ú l t imos  dos  t r imes t res  de l  año ,  pe ro
ser ía  leve y a  México le  afectar ía  a  t ra-
vés  de las  exportaciones,  las  remesas y
la  Inversión Extranjera  Directa .

MM aa nn tt ii ee nn ee     
CC oo rr tt ee   dd ee   

EE UU   pp íí ll dd oo rr aa
aa bb oo rr tt ii vv aa

Internacional

Cierra paridad cambiaria abajo de los 18 pesos por dólar

Sigue ka confrontación de poderes .

En Escena

Aplazan hasta el martes audiencia de imputación  a Garduño.

Logra nuevo nivel en seis semanas.



or primera vez en el
sexenio, el presidente
López Obrador parece
estar preocupado por el
espionaje a su gobier-
no. Al momento de la

filtración masiva de Guacamaya, hizo
hasta lo imposible por minimizar el
hecho e incluso llegó a cuestionar la
veracidad de la información robada a
Sedena.

Ahora parece ser distinta la
respuesta. En la mañanera del martes,
afirmó que “vamos a cuidar ya la
información de la Secretaría de
Marina y la Secretaría de la Defensa
porque estamos siendo objeto de espi-
onaje del Pentágono, y muchos
medios de información en México
están filtrando información que les
entrega la DEA”.

Luego al día siguiente, remató afir-
mando que “me refiero a eso, a las
agencias y sus periodistas proesta-
dounidenses, difundiendo mentiras,
filtrando información. Bueno, hasta el
Pentágono, que le filtra información al
Washington Post”.

Aquí hay algunos errores fácticos
obvios. La historia sobre el presunto
conflicto de la Sedena y la Semar
sobre el espacio aéreo no viene de una
filtración deliberada del Pentágono al
Washington Post, sino del cúmulo de
documentos que surgieron tras el
reciente hackeo al Departamento de
Defensa por parte de un oficial de bajo
rango.

Pero esos son detalles menores.
Estoy de acuerdo en el propósito del
Presidente de “cuidar ya la informa-
ción de la Secretaría de Marina y la
Secretaría de Defensa”. 

Y varios lo han pedido desde
Guacamaya. Mientras el Presidente
andaba en el chistorete y la negación,
asegurando que los 6 TB robados a la
Sedena no eran más que chismes sobre
su salud, muchos pidieron (casi a gri-

tos) que se reforzará la política
nacional de ciberseguridad (una vícti-
ma más de la “austeridad republi-
cana”) y se dedicaran recursos emer-
gentes a proteger información crítica
del Estado mexicano.

Se tardó el Presidente, pero llegó a
la conclusión correcta. Lo celebro.

Pero creo que está equivocando el
foco.

Los esfuerzos de México deberían
dedicarse a protegerse de ataques
provenientes de actores no estatales
(hackers, crimen organizado, terroris-
tas, etc.). O tal vez de alguna potencia
media con objetivos hostiles (Cuba,
Venezuela, Irán, Rusia con un poco de
esfuerzo).

Sin embargo, si el objetivo es
blindarse frente al espionaje esta-
dounidense, el asunto es causa perdi-
da.

Empecemos con algunos números
básicos. 

En el año fiscal 2022, el pre-
supuesto dirigido a agencias esta-
dounidenses de inteligencia, tanto
civiles como militares, fue de 89.7
miles de millones de dólares. Eso
equivale a más de 1.6 billones (mil-
lones de millones) de pesos o uno de
cada 4.4 pesos incluidos en el
Presupuesto de Egresos de la
Federación. Para todo.

No hay montos desglosados de pre-
supuesto para tareas de inteligencia en
México, pero dudo que, considerando
a todos los actores institucionales
(CNI, Sedena; Semar; GN, FGR), el
total pase de 20-25 mil millones. Es
decir, hay una diferencia de (al menos)
60 a uno. Considerando solo al
Pentágono, su comando de opera-
ciones cibernéticas tiene un pre-
supuesto de 4.2 miles de millones de
dólares. Eso es casi el doble del pre-
supuesto de Semar y dos terceras
partes del presupuesto de la Sedena (y
allí se incluyen cosas como el AIFA o
el Tren Maya).

Entonces no hay cómo. Si los esta-

dounidenses nos quieren espiar, nos
van a espiar. A todo mundo, del presi-
dente de la República para abajo
(como lo descubrimos en 2013, luego
de las revelaciones de Edward
Snowden).

¿Qué hacer entonces? En el Cisen

tenían un adagio: si no quieres que
algo se sepa, no lo hagas. Y si lo
haces, no lo pongas por escrito o lo
discutas por teléfono. Me sigue pare-
ciendo una buena sugerencia.

Porque fuera de eso, no queda más
que aceptar el principio de realidad.

os mexicanos no confían en

su gobierno. Solo el 28%

cree en esta institución, de

acuerdo con el último dato

de la encuestadora

Latinobarómetro. Quizá el reporte del 18

de abril en el New York Times contribuya

a reducir ese número aún más. El diario

afirma que México todavía utiliza

Pegasus, el potente instrumento de espi-

onaje proveniente de Israel, a pesar de

haber prometido que dejaría de hacerlo. Va

más allá: con él espía a opositores del gob-

ierno y defensores de derechos humanos.

La investigación del New York Times y

Citizen Lab (un centro basado en Toronto)

revela cómo el país se convirtió en el

primer cliente, y en el más prolífico, del

software. Inició como una herramienta

para espiar a criminales, pero después se

utilizó en contra de civiles, periodistas y

activistas. La crítica pesó sobre Peña Nieto

y lo acompañó durante casi todo su sexe-

nio precisamente por eso. Y el nuevo gob-

ierno aseguró que terminaría con el espi-

onaje “ilegal” e “inmoral” del pasado,

como lo llamó el presidente López

Obrador.

No ha sucedido. De acuerdo con el New

York Times las Fuerzas Armadas mexi-

canas han utilizado Pegasus para infiltrar

los teléfonos celulares de defensores de los

derechos humanos tan recientemente

como finales de 2022. Entre ellos está

Santiago Aguirre, el director del Centro

Prodh (una organización que desde hace

30 años trabaja en el país).

El uso de Pegasus para espiar a civiles

en México se ha reportado ampliamente.

Es novedoso, sin embargo, que las últimas

filtraciones detectadas hayan sido hace tan

poco tiempo. En marzo también hubo

reportes de que el ejército espió al activista

de Tamaulipas, Raymundo Ramos, quien

desde hace 13 años denuncia abusos de las

fuerzas armadas.

—Es una frustración muy grande —dijo

Ramos a Issa Osorio, mi compañera corre-

sponsal de Noticias Telemundo en

México. —No sé cómo afrontar un acto de

ilegalidad de muy alto nivel, porque este

espionaje está autorizado al más alto nivel.

¿Por qué el ejército mexicano espía a

defensores de derechos humanos? El

Presidente ofreció una respuesta:

—No tenemos problemas de concien-

cia, no somos represores, no espiamos, lo

hacemos por seguridad.

Después, en medio del escándalo y en

medio de semanas de tensiones con

Washington, dio un giro hacia Estados

Unidos. En su conferencia mañanera dijo:

“Vamos a cuidar la información de la

Secretaría de Marina y de la Defensa

porque estamos siendo objeto de espionaje

del Pentágono”.

Apenas un día antes se había lanzado

contra la DEA y denunció una “intro-

misión abusiva y arrogante” en la investi-

gación contra los Chapitos, hijos de

Joaquín el Chapo Guzmán. Según la DEA,

agentes de Estados Unidos se infiltraron en

el Cártel de Sinaloa y durante un año y

medio se metieron en los más altos círcu-

los de la organización criminal; tuvieron

un acceso sin precedentes a su estructura,

las rutas, los proveedores y la fabricación

de fentanilo. Pero de acuerdo con López

Obrador, lo hicieron sin autorización de

México.

En el centro de todo este espionaje está

la confianza: la que está ausente en la may-

oría de los mexicanos hacia sus institu-

ciones, y la que se adelgaza entre Estados

Unidos y México.

entir cuando se

gobierna puede

tener consecuen-

cias graves y peli-

grosas. En primer

lugar, puede erosionar la confianza de

la ciudadanía en los gobiernos y soca-

va la democracia en sí misma. Las

consecuencias del golpe de la realidad

contra la simulación y la falsa propa-

ganda están empujando el ambiente

político social a un punto de inflexión.

Las falsas verdades sostenidas desde

la mañanera están socavando la credi-

bilidad y reputación del gobierno de

López Obrador en la comunidad inter-

nacional.

Los últimos acontecimientos bilat-

erales sobre cuestiones de seguridad

nacional —concepto utilizado como

justificación pedestre para matizar la

colosal corrupción y mal manejo de

los recursos públicos— ha llevado a

México a una abierta confrontación

con Estados Unidos. La línea de tiem-

po en la reciente reunión en

Washington donde López Obrador

mandó a los titulares del gabinete de

seguridad mientras los representantes

de Biden eran asesores en la materia,

muestran las señales del soft power

diplomático que evidencian los

caminos dispares y la vapuleada per-

cepción que se tiene de la cuatroté y

sus contradicciones sobre el actuar del

Estado mexicano sobre el tema del trá-

fico y producción del fentanilo.

El anuncio de la DEA sobre la infil-

tración dentro del cártel de Sinaloa y

su operación mundial en el tráfico del

fentanilo junto a la emisión de órdenes

de aprehensión incluyendo a los hijos

de Joaquín Guzmán el “Chapo”,

demuestra que tienen conocimiento de

la red de vínculos de la organización

criminal con funcionarios de los tres

niveles del gobierno mexicano.

La reacción del Presidente ante ello

fue lamentable confundiendo la infor-

mación; la revelación de documentos

del Pentágono sobre la confrontación

y serias diferencias entre las secre-

tarías de Defensa y Marina y el anun-

cio de la DEA sobre el cártel

sinaloense.

La vergonzosa explicación presi-

dencial sólo sustenta la percepción de

que algo hiede en los sótanos de este

gobierno que se ufanaba de ser difer-

ente; revertir lo que ya golpea la línea

de flotación de la reputación y credi-

bilidad requiere de un enfoque cuida-

doso y estratégico en lugar de per-

oratas con ánimos revanchistas y

berrinches que laceran al Estado mex-

icano y sus instituciones.

Los mecanismos para recibir

retroalimentación para la narrativa

mañanera han sido determinantes en

la siembra de un ambiente hostil y

peligroso para todos aquellos que

disienten del sermón y la cosmovisión

presidencial.

El Presidente está visiblemente

enojado y la nula transparencia y ren-

dición de cuentas de su gobierno lo

llevará a un callejón sin muchas sali-

das.

Inadmisible defender lo inde-

fendible mientras todo el rebaño

moreno calla sumiso pretendiendo dar

un cheque en blanco cobijando los

escándalos de abusos y desvío de

recursos públicos del gobierno.

Aplaudir el embate contra la SCJN

y organismos autónomos no tendrá un

buen final.

Contar con los recursos de poder no

garantiza que se obtendrán los resulta-

dos esperados.

Estirar la cuerda de la tensión

política ocasionará que se rompa por

lo más delgado y se requiere de

inteligencia contextual para analizar

con claridad las situaciones.

Y la que prevalece con Estados

Unidos tendrá efectos y daños colat-

erales en la sucesión (des)controlada

por López Obrador. México es y será

estratégico en los intereses de la

región. Un país donde vastas regiones

son controladas por el crimen organi-

zado es y será una amenaza. Los

socios comerciales de México asocian

su propia seguridad con las amenazas

percibidas en materia de seguridad

nacional pero también en la esfera

geopolítica.

Y lentamente, a cada acción hay

una reacción.

De forma escalonada.

albuceando, sin idea de qué
responder, claramente incó-
modo. Así se vio a López
Obrador en su mañanera del
miércoles al ser cuestionado
por los viajes del Secretario
de la Defensa Nacional. En el

reportaje de Mexicanos Unidos contra la
Corrupción publicado por este diario, se da
cuenta de los viajes que ha disfrutado el
Secretario junto con su familia, hospedán-
dose en hoteles de lujo en distintos países,
en aviones del ejército y, además, organiza-
dos por el propio personal del ejército inclu-
so en las ocasiones en las que el Secretario
no acudía.

Ante la imposibilidad de responder a los
cuestionamientos, lejos siquiera de poder
desmentir, acudió a su estrategia favorita,
echarle la culpa a la oposición, al neoliber-
alismo, a la prensa vendida. Ante la imposi-
bilidad de responder ante lo evidente, el
presidente solo atinó a soltar un "¿Y qué?
¿Cuál es el problema? ¿Y Loret de Mola?".

Quizá el presidente de México debería
voltear al sur y estudiar lo que pasó en
Bolivia con el expresidente Evo Morales y
el ejército. Desde su llegada al poder, Evo
se dedicó a transformar a las fuerzas

armadas, hacerlas más fuertes, con más
recursos, con más dinero y con más privile-
gios que cualquier otro grupo social en el
país.

Evo les dio dinero del presupuesto públi-
co a manos llenas, con lo que las élites mil-
itares se enriquecieron y empezaron a dis-
frutar una vida privilegiada como nunca
habían visto y les regaló una buena parte de
la administración pública, antes en manos
de civiles. Desde la construcción de obras
hasta la aeronáutica civil, pasando por
puestos diplomáticos, la administración y la
entrega directa (en muchos casos en efecti-
vo) de los recursos de los diversos progra-
mas sociales del gobierno y un largo
etcétera.

Los militares aceptaron a cambio ser uti-
lizados por la retórica populista de Evo.

El resultado, como sabemos, fue desas-
troso. Empresas quebradas por mala admin-
istración, obras de infraestructura incon-
clusas o mal hechas. Pero más grave aún fue
el posicionamiento político que llevó a las
fuerzas armadas a convertirse en la bisagra
que forzaría a Evo a renunciar y a aban-
donar el país. Luego del intento reelec-
cionista de Evo, el ejército, jugó su carta
política con todo el poder acumulado.

Quizá Evo pensaba que había logrado
comprar la lealtad de los uniformados. Que

al convertirlos en una nueva élite en el país,
contaría con su apoyo para eternizarse en el
poder. Pero los generales tenían otros
intereses y nuevos incentivos. Suficientes
para hacer a un lado a Evo y defenestrarlo.

Durante años los generales manifestaron
su apoyo abierto a Morales, compusieron la
"Marcha Evo Morales" que se entonaba
cada día en los cuarteles. Ni eso salvó a Evo
de la traición.

Andrés Manuel ha encumbrado al ejérci-
to, le ha dado a ganar a manos llenas permi-
tiendo que los militares ocupen posiciones
que deberían ser ocupadas por civiles. En el
caso de los viajes del General, ha demostra-
do estar dispuesto a acusar a otros, a man-
tener privilegios y a permitirle al ejército la
opacidad e incluso mentir quizá pensando
que con eso compra su lealtad.

Sabemos que las mañaneras son un espa-
cio en que el presidente puede mentir sin
mayor reparo. Sobre la supuesta austeridad,
sobre los ministros y ministras de la Corte,
sobre los órganos autónomos como el Inai o
el INE, oculta datos, detesta la transparen-
cia y hace oídos sordos ante acusaciones de
corrupción.

Pocas cosas destruyen más a las democ-
racias que la mentira y la normalización de
esta. En particular las que se dicen y
sostienen desde el poder. Encumbrar al
ejército y darles privilegios es otra de ellas.
El presidente juega con fuego al jugar a los
soldaditos.

sábado 22 de abril del  2023

¡Ah, qué gente tan desesperada!

Soldaditos y mañaneras

Alejandro Hope

Solange Márquez
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El Pentágono, el Presidente y el espionaje

Filtraciones y amenazasEspionaje
en México
Julio Vaqueiro

Marcela Gómez Zalce
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El presidente Andrés Manuel López

Obrador reveló que el avión presiden-

cial TP-01 “José María Morelos y

Pavón” tenía una falla de origen, lo que

originó que se depreciara más y eso,

aunado con el paso del tiempo, le bajó

su precio a mil 658 millones de pesos.

“Cada día se depreciaba y tuvo

también una falla de origen en la

fabricación, que salió desde el primer

avalúo y eso le bajó el precio, y fue

creciendo también el desperfecto.

Pero bueno, el último avalúo que se

realizó fue de mil 658 millones”,

informó en la conferencia de prensa

matutina en las instalaciones del

Museo Naval de Veracruz.

Acompañado por su gabinete de

seguridad y por el gobernador

Cuitláhuac García, de Morena, López

Obrador detalló que su gobierno ya ha

vendido alrededor de 10 aviones, pero

reconoció que la venta de este último,

el cual fue comprado en el sexenio de

Felipe Calderón para el gobierno de

Enrique Peña Nieto, fue la más difícil

porque fue construido con “lujos para

pequeños faraones acomplejados”.

Este viernes, El Universal informó

que el monto de la venta del José

María Morelos y Pavón será de casi

mil 659 millones de pesos, equivalen-

te a 92 millones de dólares, es decir,

25 millones de dólares menos que su

última valuación, que fue de 117

millones de dólares en 2021 y que

hizo la Organización de las Naciones

Unidas (ONU).

El presidente Andrés Manuel

López Obrador aseguró que, aunque a

sus adversarios “no les guste”, ya

salió del pendiente con la venta del

avión presidencial.

“Ya salimos de este pendiente.

Desde luego hay algunos que no les

gusta, pero la mayoría de la gente está

contenta, pero además es algo que no

se debe de repetir. Imagínese con tanta

pobreza un avión así”.

En conferencia de prensa en las

instalaciones del Museo Naval del

Puerto de Veracruz, el titular del

Ejecutivo dijo que la aeronave tiene

más de 10 años, pero sacó cuentas

de las horas de vuelo son como 70

días sumados.

El mandatario manifestó que todo

ese derroche y dispendio ya se terminó.

Veracruz, Ver. / El Universal                        

En medio del reclamo del gobierno

mexicano por la infiltración que

hizo la DEA en los niveles más

altos del Cártel de Sinaloa y de las

fuerzas armadas mexicanas, el

almirante José Rafael Ojeda

Durán, titular de la Marina,

expresó que “¡A México se le res-

peta!” y que nuestro país es una

nación libre, independiente y sobe-

rana y donde “Aquí manda el pue-

blo de México”.

Frente al presidente Andrés

Manuel López Obrador y al dar un

discurso en la ceremonia por el

109 Aniversario de la Defensa

Patriótica del Puerto de Veracruz,

el almirante aseguró que la depen-

dencia que encabeza refrenda un

“respeto absoluto a las decisiones

del pueblo mexicano”.

“Como usted bien lo ha dicho

señor presidente, ¡A México se le

respeta! México es un país libre,

independiente y soberano, aquí

manda el pueblo de México, en

memoria de los héroes del 21 de

abril de 1914.

“La Secretaría de Marina

Armada de México refrenda un

respeto absoluto a las decisiones

de nuestro pueblo. Refrenda un

legítimo deseo de construir a fin-

car un país de paz, seguridad y bie-

nestar, refrenda nuestra entrega al

servicio de la patria”, dijo.

El pasado 17 de abril, el presi-

dente Andrés Manuel López

Obrador calificó como “una intro-

misión abusiva y prepotente” el

que la DEA haya estado en nuestro

país para infiltrarse en los niveles

más altos del Cártel de Sinaloa, así

como la filtración del

Departamento de Estado de las

diferencias entre las secretarías de

Defensa Nacional (Sedena) y

Marina (Semar).

Ciudad de México  / El Universal                       

El secretario de Relaciones Exteriores,

Marcelo Ebrard, recibió el reconoci-

miento EarthX Latin America Award

en Estados Unidos, por su lucha contra

el cambio climático y energía. El

galardón fue entregado por el presiden-

te de la organización Trammell S.

Crow en Dallas, Texas.

En el marco del Día de la Tierra, el

canciller asistió al Foro Verde que rea-

liza el fundador de Earth X, en el que

se le reconoció por haber participado

en la redacción de la Ley General del

Equilibrio Ecológico y la protección al

Medio Ambiente.

Destacaron que el titular de la SRE

ha contribuido al cuidado del medio

ambiente reforestando la Ciudad de

México con más de 11 millones de

árboles, así como el lanzamiento del

primer programa de bicicletas públicas

“Ecobici”, el rescate del río

Magdalena, entre otros proyectos.

“Es un reconocimiento a todo lo que

se ha hecho en nuestro país, a todas las

mexicanas y mexicanos que han hecho

su mejor esfuerzo por salvar nuestra

ciudad”, declaró Ebrard en su agradeci-

miento por la distinción.

Del 12 al 21 de abril se realizó la

internacionalización de Municipios

Mexicanos en Texas; Ebrard viajó

como representante de México.

ECOBICI CUMPLE 12 AÑOS 
El sistema Ecobici cumplió 12 años de

iniciar operaciones en la Ciudad de

México con más de 74 millones de viajes

contabilizados. Actualmente tiene 480

cicloestaciones ubicadas en 55 colonias

de la ciudad, con un total de seis mil 800

bicicletas disponibles para los usuarios.

Martha Delgado, actual Subsecreta-

ria para Asuntos Multilaterales y

Derechos Humanos y quien fuese

secretaria de Medio Ambiente en la

gestión del exjefe de Gobierno,

Marcelo Ebrard recordó en sus redes

sociales el hecho.

“Hace 12 años inauguramos el

Sistema de Transporte Individual @eco-

bici. Siendo Jefe de Gobierno,

@M_Ebrard impulsó el uso de la bici-

cleta como medio de transporte no con-

taminante en la capital del país”, indicó.

En la actual gestión de la Jefa de

Gobierno, Claudia Sheinbaum ,

Ecobici iniciará un proceso de reno-

vación de toda la infraestructura

donde la Secretaria de Movilidad (

Semovi ) expandirá el servicio en la

capital del país al pasar de seis mil

500 bicicletas a nueve mil 300, así

como de 480 estaciones a 687.

Ciudad de México  / El Universal                       

Esta tarde, en redes sociales divulgaron

un audio en donde presuntamente la

diputada de Morena, Patricia Armendáriz

regaña con gritos y palabras altisonantes

a Lacandones. “O me presentan progra-

mas de desarrollo o se van a ir a la chin-

gada”, les dice.

El audio se comenzó a difundir por

parte de usuarios de Chiapas, por lo que

sugieren que se trata de una reunión con

habitantes mayas y el líder lacandón

Chankim Colocho, que según la conver-

sación no cumplió con un requerimiento

para obtener apoyo de la legisladora.

“Ya no quiero saber nada de ustedes,

en la próxima reunión o me traen pro-

puestas de comunidad o no cuenten con-

migo, ya ni vengan por favor. Es la terce-

ra reunión, es la tercera reunión tengo

con ustedes”, se expresó Armendariz

entre gritos y golpeteos en una mesa.

Al pasar el primer minuto del audio la

diputada comienza a usar palabras altiso-

nantes “Es la tercera reunión, es la terce-

ra reunión tengo con ustedes y me salen

con sus pendejadas”.

LILLY TÉLLEZ LE RECLAMA 
Ante ello, la senadora panista, Lily

Téllez compartió y le refutó: “mien-

tras yo confronto a los poderosos

corruptos... la diputada Patricia

Armendariz agrede e insulta a los ciu-

dadanos más vulnerables. El doctora-

do no quita lo malvado”, sentenció.

Minutos más tarde, Patricia

Armendáriz confirmó la fidelidad del

audio ya que le respondió a Téllez “Yo

voy a mis comunidades más marginadas

les llevo programas y por eso la discu-

sión. Tú?”, se defendió.

Ciudad de México / El Universal     

El secretario de Gobernación, Adán

Augusto López Hernández, afirmó que

es importante que la 4T llegue a

Yucatán en 2024 para que la transfor-

mación del país se vaya consolidando.

En visita a esta ciudad, y al ser

interrogado sobre la división de

Morena en Yucatán, donde fundado-

res del partido aseguran que están

siendo relegados por expanistas y

expriistas, afirmó que “yo no hablo de

asuntos de partido. No me meto en la

vida de los partidos y no opino”.

Sobre las encuestas rumbo a la pre-

sidencia, algunas de las cuales lo ubi-

can como puntero sobre las demás

“corcholatas” presidenciales, el secre-

tario de Gobernación confió en seguir

avanzando, incluso en la encuesta que

realizará Morena y aseguró que “tam-

bién les voy a sacar ventaja”.

Este viernes el secretario de

Gobernación estuvo de visita en la

capital yucateca, donde tuvo un

encuentro a puerta cerrada con empre-

sarios y políticos yucatecos en un local

ubicado al poniente de la ciudad.

A esta reunión acudieron, además

de los senadores de Morena,

Verónica Camino Farjat y Raúl Paz

Alonzo, algunos políticos que

todavía se identifican con el Partido

Revolucionario Institucional (PRI),

como Mauricio Sahuí, Angélica

Araujo Lara, Jorge Carlos Berlín

Montero, y exfuncionarios de los

gobiernos de Ivonne Ortega y

Rolando Zapata.

DESCONOCE CONTROVERSIA 
CONSTITUCIONAL POR INAI

Adán Augusto López dijo que desco-

noce que exista una controversia cons-

titucional presentada por el Inai ante la

SCJN por la omisión del Senado de la

República para nombrar a los tres

comisionados del instituto.

En entrevista en Yucatán, apuntó:

“Bueno, yo creo, creo, yo no veo

ningún conflicto, ningún asunto pen-

diente ahí en la Corte”.

‘A México se le respeta’

Premian a Ebrard por su lucha contra el cambio climático

El canciller recibió el reconocimiento EarthX Latin America Award en EUA.

Afirma Obrador que avión se
depreció por falla de origen

Desde Veracruz, el mandatario afirmó que el último avalúo de la aeronave presidencial fue por mil 658 millones.

El almirante José Rafael Ojeda rechazó la intromisión del gobierno
de Estados Unidos en las fuerzas armadas mexicanas.

Secretario de Gobernación sostiene
que es importante que siga la 4T.

La diputada morenista habría 
insultado a mayas lacandones.

Confía que
aventajará
encuestas

Divulgan presunto maltrato
de Patricia Armendáriz



Ciudad de México / El Universal                        

La iniciativa con Proyecto de Decreto
por el que se Adicionan los artículos 7
Bis y 993 Bis a la Ley Federal del
Trabajo, que busca obligar a las empre-
sas a que al menos 4% de su personal
sean personas con discapacidad, avan-
za en su análisis.

Precio a su debate en comisiones, la
diputada federal por Morena, Yessenia
Leticia Olua González, encabezará el
foro denominado “Inclusión laboral de
personas con discapacidad”, a realizar-
se el próximo 28 de abril en las instala-
ciones de la Cámara de Diputados.

Lo anterior, para escuchar, de voz de
las personas con discapacidad, así como
de asociaciones Civiles, representantes
de Colectivos, Consejos Empresariales

e Instituciones Gubernamentales, ideas,
aportes y mejoras a la redacción del pro-
yecto presentado.

la iniciativa busca estipular en la
Ley Federal del Trabajo un porcentaje
mínimo del 4% en la contratación de
personas con discapacidad.

Además, impone penalización por
no cumplir con dicho mandato, con
multas que van de 250 a 2500 veces la
Unidad de Medida y Actualización.

Olua González reconoció que “faltan
temas, para la óptima inclusión laboral
de personas con discapacidad, como lo
son espacios adecuados, jornadas labo-
rales, prestaciones, salarios, igualdad de
género, incentivos fiscales, etcétera. No
se consideraron en la iniciativa debido a
que primero queremos obligar y estipu-
lar un porcentaje de contratación”.

Ciudad de México / El Universal                        

La audiencia en la que la Fiscalía General
de la República (FGR) imputaría al
comisionado del Instituto Nacional de
Migración (INM), Francisco Garduño
Yáñez, por el caso de los 40 migrantes
fallecidos en Ciudad Juárez, se pospuso
para el próximo martes.

El juez de control del Centro de
Justicia Penal Federal, con residencia en
Ciudad Juárez, Chihuahua, José Avelino
Orozco, la reprogramó para que
Garduño Yáñez tuvieran acceso a la car-
peta investigación en la que se le acusa
del delito de uso ilícito del servicio
público, que no amerita prisión preventi-
va oficiosa, informaron fuentes federales

Garduño Yáñez compareció ante el
juez y arribó temprano al Centro de
Justicia Penal Federal de la ciudad
fronteriza.

Tras los hechos, la FGR procedió
penalmente contra Garduño Yáñez y el
director General de Control y
Verificación Migratoria, Antonio Díaz
Molina, entre otros servidores públi-
cos, quienes presuntamente incurrieron
en conductas delictivas al incumplir
con sus obligaciones de vigilar, prote-
ger y dar seguridad a las personas e ins-
talaciones a su cargo.

La semana pasada, el Centro de
Justicia Penal Federal de Ciudad Juárez
concedió a la FGR la solicitud para
citar a Garduño Yáñez y Antonio Díaz
Molina para realizar las audiencias ini-
ciales de formulación de imputación,
respectivamente.

Díaz Morales compareció este jue-
ves en el Centro de Justicia Penal
Federal, pero el juez Orozco pospuso la

audiencia inicial para las 10:00 horas
de este viernes, debido a que los abo-
gados del director general de Control y
Verificación Migratoria no tuvieron
acceso a la carpeta de investigación ini-
ciada por la FGR.

Por el momento, el juez le impuso a
Antonio Díaz Morales las medidas caute-
lares de la firma mensual del libro de pro-
cesados y la prohibición de salir del país.

NO PUEDE PRONUNCIARSE
Entrevistado después de comparecer, el
titular del INM confirmó que se difirió la
audiencia para el martes, lo que le impi-
de pronunciarse sobre la tragedia porque
está sometido a un proceso judicial.

Garduño aseguró que ha estado pen-
diente de la atención médica de los
migrantes heridos en el incendio en la
estación migratoria, algunos de los cua-
les, dijo, fueron trasladados vía aérea a
diferentes hospitales de especialidades.

“Ese fue mi primer objetivo. El
segundo fue trasladar los cuerpos (de
los fallecidos) a su país de origen,
atender a los familiares y estar aten-
tos con ellos para otorgarles visas o
documentos para que pudieran ingre-
sar al país, permanezcan en el terri-
torio nacional las veces que ellos lo
requieran”, comentó.

Sábado 22 de abril de 2023

Ciudad de México / El Universal                        

El presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados, Santiago Creel,
señaló que no permitirá que un solo
hombre destroce al país, en clara alusión
al presidente Andrés Manuel López
Obrador, por las iniciativas y acciones
que ha propuesto para restar facultades
al INE, el Inai, el Inegi o al Coneval, por
citar algunas instituciones que son con-
trapeso del Poder Ejecutivo.

Durante una reunión con la comuni-
dad gallega en México, afirmó que
tomó la decisión de buscar la
Presidencia del país, porque sería una
cobardía quedarse al margen después
de todo lo que ha ocurrido.

“He decidido buscar ser presidente
de este país, y lo he decidido por tres
razones básicas, y tres muy claras: por-
que quiero, porque puedo y porque
debo. Quiero, porque no voy a permitir
que este país lo destroce un solo hom-
bre o su coalición. Este es un país que
nos corresponde a cada uno de noso-
tros, a nuestros hijos y, en mi caso a
mis nietos”, dijo.

“Quiero”, aseguró, estar en la “pri-
mera línea de defensa del país, no en
la segunda, no en la segunda, tercera
o la retaguardia, sino en el primer
lugar de la vanguardia para defender
sus instituciones”.

Yo no voy a permitir, afirmó, que
venga alguien todas las mañanas a dic-
tar quién es bueno, quien es malo,
quien es leal y quien es traidor.

“Ése no es México, merecemos
otro gobierno y ellos no se merecen
estar gobernando”, apuntó el legisla-
dor panista.

Creel Miranda destacó que tiene la
preparación adecuada para dirigir al
país, porque toda su vida se ha dedica-
do a conciliar distintos intereses y

“para mí en el servicio público no hay
otro interés superior que no sea el de
México”.

“Quiero ser presidente porque
México es mi casa, y cuando veo que
quieren destruir instituciones como el
INE, el Inai, el Inegi, el Coneval y
nuestros derechos básicos, nuestra
libertad, no lo voy a permitir”, dijo.

Creel estuvo acompañado por el
diputado federal, Santiago Torreblanca
y la diputada local, Ana Valenzuela,
entre otros liderazgos políticos.

DEFIENDE REUNIÓN CON ZELENSKY
El presidente de Ucrania, Volodímir
Zelenski, habló este miércoles en
Cámara de Diputados como parte de su
campaña para recabar apoyos debido a
la invasión desatada por Rusia en su
territorio. Asimismo, el legislador
Gerardo Fernández Noroña señaló que
Santiago Creel o cualquier club de
amistad, no tenían derecho a invitar a
un jefe de Estado.

En entrevista con Sergio Sarmiento y
Guadalupe Juárez, Creel Miranda afirmó
que sí pueden hacerlo. Comentó que el
que conduce la diplomacia parlamenta-
ria, es el presidente de la Cámara. 

“El evento fue cuidado. Nadie
expresó otra cosa de las que se han
mencionado en Naciones Unidas por
parte del embajador permanente, Juan
Ramón de la Fuente.

Ciudad de México / El Universal                        

En días pasados se reveló que Luis
Crescencio Sandoval, titular de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena), realizó viajes con su familia en
aviones comerciales y militares.

Tras la polémica del general
Sandoval que defendió el presidente
Andrés Manuel López Obrador con la
frase “¿Cuál es el problema?”, ahora
el titular de la Sedena enfrenta otros
señalamientos.

Latinus reveló que el secretario Luis
Crescencio Sandoval se pasea en el
avión Gulfstream 550, modelo 2010,
que Pemex le donó a la Sedena para
combatir el huachicol, con un valor
contable de casi 600 millones de pesos.

De acuerdo con lo revelado por Latius,
la aeronave fue comprada durante la
dirección de Emilio Lozoya en Pemex,
según consta en el contrato de donación
de la empresa petrolera a Sedena.

Según la investigación presentada
en Latinus Diario este 21 de abril, “el
argumento de Emilio Lozoya, de aquel
entonces, era fortalecer las capacidades
de Pemex, cuando en realidad lo usa-

ban para fines personal”, por lo que el
entonces secretario de Defensa del
sexenio pasado, Salvador Cienfuegos,
pidió que se donara.

“Pemex y su consejo lo avalaron, y
entonces el avión de Emilio Lozoya, en
el que viajaba para fines personales, pasó
a manos del Ejército mediante una sesión
extraordinaria el 24 de enero de 2018.

“Lo relevante es que en este mismo
contrato de donación se estableció, y
quedó muy claro, que el donatario; es
decir, Sedena, está obligado a que, por
lo menos durante 15 años contados a
partir de que surta efecto la donación,
por ningún motivo, podrá vender, tras-
pasar, ceder, permutar o celebrar cual-
quier acto jurídico, de lo contrario can-
celará la donación.

“No solo eso, este mismo contrato
establece que la donante (Pemex), a
través de la gerencia de responsabili-
dad y desarrollo social, será la unidad
responsable de revisar que el uso y des-
tino del bien donado, sea acorde al
objeto para el cual se donó”, describió
el periodista Claudio Ochoa.

“El general secretario está haciendo
lo mismo que Emilio Lozoya”, afirmó.

El diputado panista manifestó que el país merece otro gobierno.

Medio LatinUS señala al funcionario Luis Crescencio Sandoval de utilizar 

aeronave donada por Pemex para el combate al huachicoleo.

Plantea iniciativa que empresas tengan al 4% de personal con discapacidad.

Juez reprogramó para que el titular

del INM conozca la investigación.

Busca Creel presidencia para
evitar ‘destrucción de México’

Usaría secretario de Sedena
otro avión para uso privado

Ciudad de México / El Universal                        

Al reunirse con integrantes de comuni-
dades indígenas que viven en Estados
Unidos, el magistrado presidente del
Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez
Mondragón afirmó que se han defendi-
do sus derechos político-electorales
mediante acciones afirmativas.

Durante una visita a Nueva York,
Estados Unidos junto con la magis-
trada Janine Otálora, se reunieron
con integrantes de la Mixteca
Organization Inc., con quienes dialo-
garon sobre las acciones afirmativas
emitidas en beneficio de esta comu-
nidad y la labor que realiza la
Defensoría Pública Electoral en
torno a este tema.

El magistrado presidente Reyes
Rodríguez Mondragón destacó que
los avances logrados por las mujeres
y los grupos en situación de vulnera-
bilidad han demostrado que la vía
judicial es efectiva para derribar los
obstáculos que discriminan e impi-

den que lleguen a los cargos de
representación popular y de toma de
decisiones.

Subrayó que el Tribunal Electoral
entiende que la condición en la que
las mujeres ejercen sus derechos en
México es desigual en relación con
los hombres, situación que se agudi-
za cuando además ellas viven fuera
del país y son indígenas.

Por ello, sostuvo que el TEPJF ha
defendido a estos grupos a través de
acciones afirmativas y de decisiones
institucionales, como la creación de
la Defensoría Pública Electoral.

JANINE OTÁLORA SE SUMA A 
DEFENSA DEL TRIBUNAL ELECTORAL
Por su parte, la magistrada Janine
Otálora Malassis afirmó que en el
Tribunal Electoral se ha trabajado
para que las personas residentes en el
extranjero puedan votar de manera
presencial.

Expuso que la paridad existe
hoy en la Constitución y esta, en

parte, es por las sentencias del
TEPJF que desde 2011 obligaron a
los partidos políticos a respetar
esta disposición.

Aseguraron que la Defensoría
Pública Electoral es una aliada de los
grupos históricamente discriminados
en México y de los migrantes que
residen en el extranjero, ya que es
una institución que garantiza, de
manera gratuita, protección jurídica
y servicios de defensa y asesora-
miento en materia de derechos políti-
co-electorales.

Como parte de la gira de trabajo
por Nueva York, Estados Unidos, el
magistrado presidente Reyes
Rodríguez participó en la 22ª sesión
del Foro Permanente de las Naciones
Unidas sobre Cuestiones Indígenas,
en la que destacó la importancia de
las Cortes constitucionales para
hacer efectivos los derechos de las
mujeres, de las personas indígenas y
de otros grupos históricamente dis-
criminados.

TEPJF defiende a minorías con acciones: Reyes Rodríguez

Van por empresas incluyentes

Posponen audiencia de imputación a Garduño

El magistrado presidente del Tribunal Electoral destacó los avances 

logrados por las mujeres y los grupos en situación de vulnerabilidad.

“He decidido buscar ser presidente
de este país, y lo he decidido por

tres razones básicas: porque quiero,
porque puedo y porque debo.

Quiero, porque no voy a permitir
que este país lo destroce un solo

hombre o su coalición. Este es un
país que nos corresponde a cada uno

de nosotros, a nuestros hijos y, en
mi caso a mis nietos

Santiago Creel

“
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El valor de la producción de las empresas con-
structoras en México registró un crecimiento
mensual de 0.2% en febrero, luego del des-
plome de -4.7% observado en el primer mes del
año, revelan datos publicados por el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).
Sin embargo, este indicador aún se encuentra
6.9% por debajo en enero de 2020.

Ciudad de México / El Universal                      
Durante la pandemia, la baja disponi-
bilidad de autos ocasionada por fac-
tores como la escasez de semiconduc-
tores y la baja movilidad obligó a las
agencias a adaptarse a un modelo de
negocio con pocas unidades mostradas
en el piso de ventas, esquema que llegó
para quedarse.

Este año, pese a que ya hay más
modelos disponibles y la demanda es
alta, las empresas que venden vehícu-
los al consumidor en general ya se
adaptaron a tener un menor inventario
y a vender menos unidades, pero max-
imizando ganancias.

Fernando Medina, director global de
Data Analytics de SimDataGroup,
empresa que monitorea la actividad al
interior de las agencias, explicó que los
distribuidores no tienen los autos a

consignación por parte de la armadora,
sino que los compran mediante crédito
llamado “plan piso”, el cual paga
intereses dependiendo del tiempo en
que el auto siga en la agencia.

“En la venta de autos nuevos, pri-
mero fue el trago amargo de no tener
coches y luego el desahogo de los que
tenían en inventario y que se colocaron
por la inercia de la industria. Pero a lo
que ganan con la venta de un vehículo,
le tienen que restar intereses que gastan
por tenerlo ahí parado en inventario”,
explicó.

Este año los inventarios siguen pre-
sentando una limitación, aunque menos
grave que la experimentada en la emer-
gencia sanitaria, pero la demanda de
los consumidores es alta, y antes de
que las unidades lleguen a la agencia
ya están vendidas.

“Están vendiendo menos coches,
pero están ganando marginalmente
más, porque más tarda en llegar el
coche que en lo que ya se está yendo.
Entonces, no da tiempo de pagar plan
piso”, detalló Medina.

De acuerdo con la Asociación
Mexicana de Distribuidores de Auto-
motores (AMDA), antes de la pan-
demia las agencias operaban con

inventario de hasta cuatro meses de
venta, pero ahora tienen autos para 45
o 60 días, es decir, mes y medio a dos
meses.

“Uno de los puntos que mayor peso
tiene en las erogaciones de los dis-
tribuidores es el pago de intereses por
el inventario. Se le compra a la planta
el inventario, no es que el inventario
sea propiedad de la planta.

Ciudad de México / El Universal                           

Para organismos del sector privado, la aprobación

de los cambios a la Ley Minera hecha durante la

madrugada del viernes en la Cámara de Diputa-

dos, viola acuerdos comerciales.

El presidente del Comité Minero de la Cámara

de Comercio de Canadá en México (Cancham),

Armando Ortega, mencionó que “el proceso leg-

islativo de aprobación expedita de la iniciativa

minera en la Cámara de Diputados, viola, además,

compromisos de buena gobernanza del T-MEC y

del TPP-11 o TIPAT”.

Por su parte, la Asociación de Ingenieros de

Minas Metalúrgicas y Geólogos de México (AIM-

MGM) señaló que el proyecto debe analizarse rig-

urosamente en el Senado.

“Si bien los legisladores de la Cámara Baja

mostraron disposición para el diálogo que permi-

tió modificaciones a la iniciativa original presen-

tada por el Ejecutivo federal, el pasado 24 de mar-

zo, en la reforma votada en fast track prevalecen

temas relativos a la exploración, pago de con-

traprestaciones y restricciones que impactarían a

la industria que genera 2.5 puntos del PIB y más

de 400 mil empleos directos”, señaló la asocia-

ción.

En un comunicado, agregó que “el Senado de

la República debe convocar a un parlamento

abierto y dar el tiempo necesario para realizar un

análisis riguroso y una discusión legislativa

amplia, incluyente e informada, con la participa-

ción de todos los actores involucrados, a fin de

acordar cambios adecuados que fomenten el

desarrollo de la minería y de México”.

En tanto, el fundador de Fortuna Silver Mines,

Jorge Alberto Ganoza, expuso que “la industria

minera mexicana es demasiado importante para

ser objeto de una legislación de la noche a la

mañana, impulsada por la ideología y no por un

debate técnico y legal serio”. El empresario

minero comentó que la legislación es un retroceso

para la industria minera de México, una modifi-

cación “sin sentido”.

Por su parte, la compañía Tamino Minerals

hizo ver que “hemos hecho el movimiento correc-

to, hemos decidido mudarnos a Perú, debido a la

incertidumbre sobre la inestabilidad política de

México”.

De acuerdo con la iniciativa que reforma, adi-

ciona y deroga diversas disposiciones de la Ley

Minera, de la Ley de Aguas Nacionales, de la Ley

del Equilibrio Ecológico y la Protección al

Ambiente, y de la Ley General para la Prevención

y Gestión Integral de los Residuos en materia de

concesiones para minería y agua que planteó

Morena, se aumentó el tiempo de concesiones a

30 años, con prórrogas de 25 años, cuando la

propuesta del Ejecutivo fue de 15.

El texto establece que se darán concesiones por

un mineral, pero en caso de que la empresa enc-

uentre otros minerales podrá extender sus conce-

siones previo pago de la prima por descubrimien-

to. Para el caso de explotaciones en lotes ubicados

en territorios de zonas indígenas se hará una con-

sulta pública que deberá pagar la compañía.

Un cuadro comparativo de mineras del sector

privado, que pidieron no revelar su nombre,

señala que el problema está en que la exploración

en la iniciativa sigue con un enfoque de control y

rectoría por parte del Estado, lo que consideran

una imposición que va contra el espíritu de las

inversiones.

IMPACTARÁ EXPLORACIÓN: 
INGENIEROS METALÚRGICOS

La iniciativa de reforma que aprobaron los

diputados la madrugada de este viernes impactará

a la industria minera en los temas de exploración,

pago de contraprestaciones, entre otros aspectos

que se convierten en restricciones, dijo la

Asociación de Ingenieros de Minas Metalúrgicas

y Geólogos de México (AIMMGM).
Para el organismo, el proyecto de Decreto para

la reforma a la Ley Minera, Ley de Aguas
Nacionales, Ley de Equilibrio Ecológico y
Protección al Ambiente y Ley General para la
Prevención y Gestión Integral de los Residuos
relacionados con las Concesiones Mineras y Agua
que aprobó en "fast track" el Pleno de la Cámara
de Diputados debe analizarse rigurosamente en el
Senado.

"Si bien, los legisladores de la Cámara baja
mostraron disposición para el diálogo que permi-
tió modificaciones a la iniciativa original presen-
tada por el Ejecutivo Federal, el pasado 24 de
marzo, en la reforma votada en 'fast track'
prevalecen temas relativos a la exploración.

Viola reforma minera tratados, acusa la IP

Surgen nuevas diferencias con el gobierno.

Cambió Covid para siempre
visitas a agencias de autos

Ciudad de México / El Universal                           
Conforme el sistema obsoleto de Twitter de
marca de verificación azul se acerca a su
finalización, el recién implementado sis-
tema de verificación de pago en la red social
está presentando ciertos inconvenientes.
Incluso el propio CEO, Elon Musk, ha inter-
venido para pagar la verificación de algunas
celebridades que se han negado a hacerlo.

¿Anunciantes deben tener una cuenta
verificada?

Uno de los posibles inconvenientes que
podría surgir en la plataforma con los cam-
bios recientes es que, al parecer, será nece-
sario tener una cuenta verificada para anun-
ciarse en Twitter.

Diversos usuarios, entre ellos el experto
en redes sociales Matt Navarra, han compar-
tido capturas de pantalla de un correo elec-
trónico que aparentemente fue enviado por
Twitter, el cual establece que, a partir del 21
de abril, se necesitarán marcas de verifi-
cación verificadas para seguir publicando
anuncios en la plataforma.

A partir del 21 de abril, su @cuenta debe
tener una marca de verificación verificada o
suscribirse a Twitter Blue o a Organiz-
aciones verificadas para continuar publican-
do anuncios en Twitter. Las cuentas comer-
ciales que gastan más de $ 1000 por mes ya
tienen cheques de oro o lo tendrán pronto, y
continuarán disfrutando del acceso a la pub-
licidad sin interrupción en este momento.

Este cambio se alinea con la estrategia de
verificación más amplia de Twitter: elevar la
calidad del contenido en Twitter y mejorar

su experiencia como usuario y anunciante.
Este enfoque también respalda nuestros
esfuerzos continuos para reducir las cuentas
fraudulentas y los bots.

Twitter aún necesita ingresos publicitar-
ios a pesar de las suscripciones promovidas
por Musk

Aunque Musk ha estado promoviendo las
suscripciones como una importante fuente
de ingresos ante la salida de anunciantes de
la plataforma, es evidente que Twitter
todavía requiere ingresos publicitarios.

Los principales anunciantes de la
plataforma, aquellos que gastan $1,000 al
mes, ya obtienen gratuitamente una marca
de verificación dorada oficial, lo cual indica
que se trata de una cuenta comercial oficial.

¿Cuentas verificadas serán un requisito
para anunciarse en Twitter?

Actualmente, no hay información oficial
en las páginas de la cuenta de anuncios de
Twitter que indique que solo las cuentas ver-
ificadas podrán anunciarse. Sin embargo,
tiene sentido que se exija la verificación de
los anunciantes si esto ayuda a reducir el
spam o a disuadir a otros delincuentes en la
plataforma.

No obstante, para que esta medida sea
realmente efectiva, se requeriría una investi-
gación rigurosa más allá de solo solicitar
una tarjeta de crédito y un número telefóni-
co, y la tarifa mensual de 8 dólares no de-
bería ser un impedimento importante por sí
sola.

En el futuro, es probable que cualquiera
que quiera publicar un anuncio3

Exigiría Twitter tengan 
anunciantes verificación

Ciudad de México / El Universal          
La Secretaría de Hacienda informó
que el gobierno de México respalda la
postulación de Ajay Banga, candidato
propuesto por el Tesoro de Estados
Unidos, para dirigir el Banco Mundial.

“México apoya la nominación de
Banga debido a su experiencia y per-
spectiva para abordar los desafíos
globales actuales, ante la necesidad de
optimizar los recursos existentes de
dicha institución y fomentar las inver-
siones en proyectos prioritarios a nivel
mundial”, dijo la dependencia.

En un comunicado, Hacienda re-
cordó que durante las reuniones de pri-
mavera celebradas la semana pasada
en Washington, D.C., el secretario de
la dependencia, Rogelio Ramírez de la
O, se reunió con el candidato propues-
to por el Tesoro de los Estados Unidos
para dirigir el Banco Mundial, Ajay
Banga.

“En la reunión, se discutieron de
manera detallada los desafíos globales
que enfrenta el mundo actualmente, y
ambos coincidieron en sus análisis y
visiones sobre el tema. El candidato
Banga está comprometido con la ne-
cesidad de abordar los problemas
globales más urgentes, como la po-
breza y el cambio climático, de mane-
ra conjunta. Además, ofrecerá al
Banco Mundial una perspectiva de
finanzas sostenibles, en línea con las
acciones de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público de México”, dijo.

En opinión de la Secretaría, su pos-
tura refuerza la imposibilidad de exis-
tir un mundo verde con pobreza.

Ajay Banga.

Respalda
México a EU
para el BM

Ahora se muestran pocas unidades en el piso de ventas.



Berlín, Alemania.-                       

Estados Unidos empezará a
entrenar a las fuerzas ucra-
nianas en el uso y manteni-
miento de tanques Abrams en
las próximas semanas, mientras
continúa acelerando los traba-
jos para tenerlos en el campo de
batalla lo antes posible, infor-
mó el viernes el secretario de
Defensa estadounidense Lloyd
Austin.

La decisión se tomó cuando
jefes de defensa de Europa y
diversas partes del mundo están
reunidos en la Base Aérea
Ramstein para coordinar el
envío de armas y pertrechos a
Ucrania.

Según los funcionarios, 31
tanques llegarán a la Zona de
Entrenamiento Grafenwoehr en
Alemania a fines de mayo, y el
entrenamiento comenzará un
par de semanas después. Los
funcionarios señalaron que el
entrenamiento de los soldados
durará unas 10 semanas. Esos
no serán los tanques que irán a
Ucrania para el combate contra
Rusia. En lugar de eso, 31 tan-
ques de combate M1A1 están
siendo reacondicionados en
Estados Unidos para enviarlos
al frente de batalla cuando
estén listos.

Alemania, por su parte,
firmó un acuerdo de entendi-
miento con Polonia y Ucrania
para crear un centro de mante-
nimiento de la flotilla de tan-
ques de combate Leopard 2 de
Kiev en Polonia, cerca de la
frontera ucraniana. 

El ministro de Defensa
alemán, Boris Pistorius, decla-
ró a la prensa que espera que el
centro cueste entre 150 y 200
millones de euros (165 y 220
millones de dólares) al año, un
costo que “dividiremos equi-
tativamente, como todo lo
demás”. Dijo que espera que
empiece a funcionar hacia
finales del próximo mes.

El anuncio se produjo mien-

tras ministros y representantes
de unos 50 países acudieron a
la reunión del llamado Grupo
de Contacto de Defensa de
Ucrania.

Austin, en declaraciones a
los periodistas al término de la
reunión, dijo que la entrega de
tanques de entrenamiento en
las próximas semanas represen-
ta un “enorme progreso”. Y
añadió: “Confío en que este
equipamiento —y el entre-
namiento que lo acompaña—
pondrá a las fuerzas ucranianas
en condiciones de seguir triun-
fando en el campo de batalla”.

El objetivo de Estados
Unidos es que los soldados
estén capacitados a tiempo para
llevar los tanques reacondi-
cionados al combate. Están
adaptando los tanques a las
condiciones en Ucrania.

El general Mark Milley, jefe
del Estado Mayor Conjunto de
Estados Unidos, añadió que
cree que los tanques esta-
dounidenses serán muy efi-
caces en el campo de batalla.
“Creo que el tanque M1 mar-
cará la diferencia”, comentó,
aunque advirtió que “no hay
una fórmula mágica en la guer-
ra”.

Según los funcionarios, unos
250 soldados ucranianos
recibirán entrenamiento, algu-
nos en la operación y otros en
el mantenimiento y reparación
de los tanques. 

Después de las 10 semanas
iniciales podría impartirse for-
mación adicional sobre cómo
combatir y maniobrar con los
tanques.

Hasta ahora, Estados Unidos
ha capacitado a 8,800 soldados
ucranianos que ya han regresa-
do al campo de batalla, y otros
2,500 están siendo entrenados.
Su formación ha incluido desde
instrucción básica sobre arma-
mento hasta cómo llevar a cabo
operaciones de combate, así
como dar mantenimiento y
reparar equipos.

MONTERREY, N.L. SÁBADO 22 DE ABRIL DE 2022

Mantiene Corte de EU
acceso a píldora abortiva

Washington, EU.-                          

La Corte Suprema de Estados

Unidos mantuvo este viernes el

acceso a una muy utilizada píl-

dora abortiva congelando coon

su decisión, las restricciones

impuestas al fármaco por un tri-

bunal de apelaciones.

Dos jueces discreparon con

la decisión en el caso más

importante de aborto que llega a

la Corte de nueve miembros

desde que hace 10 meses anuló

el derecho constitucional a la

interrupción voluntaria del

embarazo.

El caso se originó en una sen-

tencia de un juez del Tribunal de

Distrito de Texas que prohibió

la mifepristona, aprobada por la

Administración de Alimentos

(FDA) y utilizada en más de la

mitad de los abortos en Estados

Unidos. 

Un tribunal de apelaciones

bloqueó la prohibición de la píl-

dora, pero impuso duras restric-

ciones al acceso, tras lo cual el

caso pasó a la Corte.

La oposición al veto a la píl-

dora abortiva está encabezada

por el Departamento de Justicia,

que argumentó que la sentencia

inicial del juez se basaba en una

"evaluación profundamente

errónea" de la seguridad del fár-

maco.

Desde que la Corte Suprema

anuló la histórica sentencia Roe

vs Wade, que consagró el dere-

cho constitucional al aborto

hace medio siglo, 13 estados

prohibieron el aborto y en otros

se ha restringido.

La mifepristona es uno de los

componentes de un régimen de

dos fármacos que puede uti-

lizarse durante las 10 primeras

semanas de embarazo y se uti-

liza en combinación con un

segundo fármaco, el misopros-

tol, en más de la mitad de los

abortos practicados en Estados

Unidos.

El fármaco está autorizado en

Estados Unidos desde el 2000 y

más de 5 millones de personas

lo han utilizado. 

Es casi seguro que la

decisión del máximo tribunal el

viernes mantendrá el acceso a la

mifepristona sin cambios por lo

menos hasta el próximo año,

mientras se resuelven las apela-

ciones, incluida una posible

apelación ante la Corte

Suprema, pues algunos colec-

tivos sostienen que la mifepris-

tona no es segura en su con-

sumo.

Se entrega en California
expresidente de Perú

El Universal.-                                  

El expresidente de Perú,
Alejandro Toledo, se entregó este
viernes ante las autoridades esta-
dounidenses para ser extraditado a
su país.

"No le corro a la justicia",
declaró antes de presentarse en el
Palacio judicial de San José, en
California. 

El exmandatario peruano salió
con su abogada de oficio Mara
Goldman y su esposa Eliane Karp.

El expresidente, que está acu-
sado en Perú de corrupción por el
caso Odebrecht, aseveró no saber
"cuánto tiempo" lo tendrán en la
cárcel. 

El 21 de febrero, el
Departamento de Estado de
Estados Unidos concedió su
extradición a Perú por los delitos
de colusión y lavado de activos.

La repatriación lo está viendo
la Embajada de Perú con los
Departamentos de Estado y de
Justicia de EU en Washington.

Buenos Aires, Argentina.-           

El presidente de Argentina,

Alberto Fernández, anunció

este viernes que no se presen-

tará a la reelección en los comi-

cios generales de octubre, un

paso que le reclamaban desde

su propia coalición de centro-

izquierda Frente de Todos, que

aún no define un candidato.

En su declaración, de casi

ocho minutos en Twitter, bajo el

título "Mi decisión", el man-

datario de 64 años hizo un

recuento de las condiciones de

endeudamiento e inflación en

las que recibió el país al asumir

en 2019, agravadas luego por la

pandemia de COVID-19, la

guerra en Ucrania y actual-

mente por "una brutal sequía".

"Tengo que concentrar los

esfuerzos, el compromiso y el

corazón en resolver los proble-

mas de los argentinos", insistió

en una suerte de balance de su

gestión. El presidente aseguró

que el Frente de Todos "necesi-

ta generar un nuevo ciclo virtu-

oso en el que otros se

empoderen para volver a con-

quistar los corazones de quienes

siguen mirándonos como el

espacio que garantiza que no

volverá la derecha a traernos su

pesadilla y su oscuridad".

Fernández asumió el poder el

10 de diciembre de 2019 y

entregará la banda presidencial

el mismo día de 2023, cuando

Argentina conmemore los 40

años de democracia ininter-

rumpida tras la última dictadura

cívico-militar (1976-1983).

Se confía que la decisión se mantenga sin cambios hasta el pró-
ximo año, mientras se resuelven las apelaciones.

Anuncia Alberto Fernández 
que no buscará la reelección 

Toledo no quiere pisar la cárcel.

Alberto Fernández.Serán adiestrados en
uso de tanques Abrams

Acelerarán la preparación para que las fuerzas ucranianas
puedan enfrentar a Rusia.

Pese a críticas, Almagro sigue al frente de la OEA 
Florida, EU.-                                

Con fuertes críticas de
México, Argentina y Bolivia,
así como el rechazo de El
Salvador, la Organización de
los Estados Americanos aprobó
el viernes la continuidad de su
secretario general, Luis
Almagro, después de que una
investigación externa reveló
que actuó sin sentido común ni
buen juicio al mantener una
relación amorosa con una
empleada más joven.

En una acalorada sesión
extraordinaria que dejó al des-
cubierto las diferencias entre
los Estados miembros, el
Consejo Permanente de la OEA
aprobó la resolución pocos días
después de que una firma de
abogados entregó el reporte de
la investigación, que también
concluyó que Almagro no violó
las normativas en lo referente a
sus obligaciones de super-
visión, incrementos salariales,
intimidación, viajes o conflictos
de interés con la mujer.

La resolución, que era
específicamente sobre el
reporte de la investigación, no
fue sometida a votación. Su
aprobación, que era esperada,
da continuidad al liderazgo del
uruguayo que llegó al secreta-
riado de la OEA en 2015.
Almagro, que no estuvo en la
sesión del Consejo, ha manifes-
tado que en todo momento

actuó con “la máxima trans-
parencia y poniendo por delante
los intereses de la Organización
y respetando sus normas”.

Almagro, de 59 años, sostu-
vo una prolongada relación con
una colaboradora mexicana 20
años más joven que él. El
romance, que duró cerca de
cuatro años, era un secreto a
voces y generó la impresión,

tanto dentro como fuera de la
OEA, de que la empleada
recibía un trato preferencial de
parte del secretario general.

El reporte de la pesquisa
indicó que Almagro sabía esto y
sin embargo no tomó medidas
para impedir que esa percep-
ción siguiera.

Un grupo de legisladores
estadounidenses pidió reciente-
mente una investigación más
extensa alegando que existen
fuertes sospechas de otras con-
ductas inapropiadas del secre-
tario general en el ejercicio de
sus funciones.

La sesión del Consejo fue
híbrida -algunos embajadores
estaban en persona y otros se
conectaron de manera virtual- y
se transmitió en vivo por las
redes sociales. 

único país que dijo abierta-
mente que no apoyaba la re-
solución fue El Salvador, al
considerar que el documento
había tenido varias propuestas
de cambios y había sido revisa-
do y enmendado a toda prisa.

Recibió críticas de México, Bolivia y Argentina.

Renuncia vicepremier británico 
Londres, Inglaterra.-                   

Acusado de denigrar a su

personal, el viceprimer minis-

tro británico Dominic Raab

presentó a regañadientes su

renuncia el viernes después

que una investigación inde-

pendiente determinó que tenía

una conducta abusiva.

El primer ministro Rishi

Sunak recibió el informe de la

investigación sobre ocho de-

nuncias formales de que Raab,

quien a la vez era secretario de

Justicia, se había mostrado

abusivo con el personal du-

rante un período anterior en

esa función y cuando fue se-

cretario del Exterior y del

Brexit.

El abogado Adam Tolley,

que dirigió la investigación,

dijo que Raab “actuaba de

manera intimidante”, era “irra-

cional y persistentemente

agresivo” y su estilo de lider-

azgo incluía “un elemento

punitivo injustificado”.

“Su conducta incluía un

abuso o mal uso del poder en

una forma que denigra o

humilla”, dijo Tolley en el

informe de 48 páginas. 

Raab, de 49 años, negó

haber denigrado y humillado a

su personal, y dijo que actuó

“profesionalmente en todo

momento”, pero que renuncia-

ba porque había prometido

hacerlo si se fundamentaban

las denuncias de abusos.

La pesquisa ratificó dos

acusaciones de abusos y deses-

timó las demás, dijo Raab en

su carta de renuncia. 

Añadió que las conclu-

siones eran “defectuosas” y

que la investigación “sentó un

precedente peligroso” al

“emplear un criterio de intimi-

dación tan bajo”.

Sunak aceptó la renuncia y

designó a Oliver Dowden,

como viceprimer ministro y a

Alex Chalk secretario de

Justicia.Dominic Raab.
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Piden con marcha justicia para Debanhi

Firman convenio Secretaría de Medio
Ambiente y Reforestación Extrema

Denuncia el PAN al Estado;
acusa lucro en programas

César López

Al unísono de "Debanhi, escucha, esta

es tu lucha", familiares, amigos, colecti-

vos feministas y la comunidad en general

se manifestaron para exigir justicia por el

feminicidio de Debanhi Escobar.

Fue en punto de las 14:00 horas

cuando el conglomerado arribó al Pala-

cio de Gobierno para iniciar con las pro-

testas.

Previo al inicio del recorrido, que

arrancó por la calle Zaragoza, Mario Es-

cobar, padre de la joven, condenó que

365 días después ni siquiera se tenga un

presunto culpable.

“Nosotros estamos aquí levantando la

voz desde el 21 de abril desde el año pa-

sado”, expresó Escobar.

“Estamos a un año y no tenemos nin-

gún presunto culpable”, puntualizó.

Don Mario recordó que la Fiscalía Ge-

neral de Justicia de Nuevo León y la Fis-

calía de Feminicidios no hicieron bien su

trabajo, pues insistían en que se trataba

de un accidente y buscaban cerrar la car-

peta de investigación.

Sin embargo, hoy lo único claro es

que se trata de un feminicidio.

“Es un feminicidio. A Debanhi la ma-

taron, a Debanhi la sembraron”, aseveró.

“Las fiscalías locales hacen lo que

quieren. Tratan a la gente con mucho

dolo, que hacen lo que quieren. Cierran

los casos para no seguir indagando lo que

se tiene que indagar”, recalcó.

Inclusive, advirtió a Gustavo Adolfo

Guerrero, exfiscal, de una posible inves-

tigación en su contra.

“Decirle al exfiscal Gustavo Adolfo

Guerrero de que no están exentos de que

haya una carpeta de investigación contra

ellos”.

Por otro lado, y ante los nulos resulta-

dos en las investigaciones, solicitó una

nueva audiencia con el presidente Andrés

Manuel López Obrador, quien el año pa-

sado les ofreció ayudarlos a esclarecer el

caso y dar con los responsables.

“Yo le digo a Andrés Manuel López

Obrador que queremos otra audiencia,

que si es hombre nos atienda”.

Asimismo, criticó que el gobernador

no haya cumplido con la creación del Có-

digo Debanhi para la atención de casos

similares.

El contingente marchó por la calle Za-

ragoza hasta llegar a la Fiscalía General

de Justicia, donde los padres de la joven

lanzaron diferentes consignas. Posterior-

mente bloquearon la avenida Morones

Prieto para circular por la misma arteria

hasta llegar a la Fiscalía Especializada en

Feminicidios.

Tras su arribo a la Fiscalía Especiali-

zada en Feminicidios, de nueva cuenta el

padre de la joven alzó la voz y en esta

ocasión pidió la renuncia de la Fiscal Gri-

selda Núñez. Recorrieron varias calles de la ciudad y exigieron la presentación de culpables.

César López

El Partido Acción Nacional en Nuevo

León denunció ante el Instituto Estatal

Electoral y de Participación Ciudadana, al

Gobierno del estado por lucrar política-

mente con los programas institucionales,

pretendiendo beneficiar a los funcionarios

emanados de su partido.

Hernán Salinas Wolberg, líder albiazul,

señaló que al estilo de la vieja política el

gobernador está utilizando los programas

sociales y de apoyo a la comunidad, solo

para quienes simpatizan con su partido o

condicionando dichos programas a cambio

de respaldar a su instituto político. 

“Al presentar una denuncia de hechos,

para que el Instituto Estatal Electoral y de

Participación Ciudadana investigue una si-

tuación que lamentablemente se está con-

virtiendo, no en la excepción, sino

diríamos la regla en este estado, que es el

manejo político partidista de los programas

del Gobierno del estado, para favorecer o

para vincularlos de manera directa al par-

tido del gobernador, que es Movimiento

Ciudadano”, denunció Salinas Wolberg.

Agregó que esto se está dando princi-

palmente en los municipios rurales a tra-

vés de los comités municipales, en este

caso en los municipios de Parás y General

Bravo, presentando los programas como si

fueran del partido político y no de la ad-

ministración estatal, e inclusive usando los

programas como Hambre Cero y de la Se-

cretaría de Economía a través de operado-

res de Movimiento Ciudadano, lo cual es

una violación clara a la ley

“Estamos denunciando cuestiones que

hemos identificado en el municipio de

Parás, Nuevo León, y en el municipio de

General Bravo, donde en el caso de

Bravo, no son programas de la Secreta-

ría de Inclusión, sino son programas de

la Secretaría de Desarrollo Económico

y Economía”, dijo.

Consuelo López González

Como parte de las acciones para

plantar 1 millón de árboles, la Secre-

taría de Medio Ambiente firmó un

convenio de colaboración para su se-

guimiento y cuidado con la asociación

Reforestación Extrema.

En el Laboratorio Cultural Nuevo

León, Félix Arratia Cruz, titular del

área, indicó que ambas partes suma-

rán esfuerzos en torno al proyecto

“Bosques Ciudadanos”.

Se reforestarán islas de calor, ban-

quetas, parques, escuelas, hospitales

e incluso espacios industriales.

“A través de este convenio, princi-

palmente lo que se establece es sobre

todo garantizar el riego y el manteni-

miento de cada una de las plantacio-

nes que estamos llevando a cabo”,

expuso.

“¿Cómo se cristaliza esta garantía?

Con la adquisición de equipo con la

contratación de personal y sobre todo

con la asesoría técnica y especializada

de los expertos, con un grupo de

acompañamiento que nos va a permi-

tir garantizar la supervivencia en una

visión de largo plazo de cada uno de

los árboles que plantamos”.

Al respecto, Cosijoopii Montero,

titular de Reforestación Extrema, se-

ñaló que en los últimos doce años se

plantaron árboles de manera negli-

gente, por lo que murieron al poco

tiempo.

Por ello, ahora se trabajará también

en su mantenimiento y regado.

La meta es plantar alrededor de

300 árboles al día, transformando

planchas de concreto en áreas verdes.

Abatir el déficit de arbolado, miti-

gación del calor, mejora en la calidad

del aire y aumentar la captación de

agua, son otros de los objetivos.

Hasta ayer sumaban  4 mil 500 ár-

boles plantados.

Fue ante el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana

Trabajarán en conjunto para llevar a cabo la plantación de un millón de árboles en todo el estado.

Limpian río La Silla Monterrey y la UANL
César López

El municipio de Monterrey, la Univer-

sidad Autónoma de Nuevo León y organi-

zaciones civiles llevaron a cabo la Jornada

de Recuperación Ambiental en 1.5 kiló-

metros del Río La Silla.

Las labores fueron encabezadas por el

alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colo-

sio Riojas, los secretarios de Desarrollo

Urbano Sostenible (Seduso), Brenda Sán-

chez, de Servicios Públicos, Santos Valdés

y al menos 300 voluntarios de la Universi-

dad Autónoma de Nuevo León, de Emba-

jadores de la Fundación Pepsi Co y de

trabajadores de Servicios Públicos.

Colosio Riojas explicó que el objetivo

es erradicar la contaminación del único

afluente vivo que pasa por la ciudad.

“Hay que hacernos responsables. Quizá

no somos culpables de tanta contamina-

ción que llega a este río diariamente, pero

como sociedad debemos de hacernos res-

ponsables de lo que nos corresponde tam-

bién como habitantes de esta ciudad el

poder remediar, para poder tener espacios

con aire cada vez más limpios, con arbo-

lado que prolifere, con agua que sea lim-

pia”, manifestó.

“También dejarlo como un legado, que

además les corresponde por derecho a

nuestras hijas, hijos y futuras generacio-

nes”.

Por su parte, la titular de Seduso in-

formó que se trabaja de la mano con las au-

toridades federales competentes como

Semarnat, Profepa y Conagua, pero esta

vez se emprendió una intervención social

para crear conciencia sobre el cuidado del

medio ambiente.

Es sabido que la naturaleza libre de con-

taminación permite disfrutar de activida-

des recreativas y deportivas que

promueven una mejor salud mental y fí-

sica y la cohesión familiar y entre la co-

munidad.

En algunas zonas aledañas al se cuenta

con la fiscalización ciudadana que reporta

cuando alguien desecha basura o escom-

bro en el afluente para una rápida inter-

vención de las autoridades o de las

asociaciones ecologistas.

A la par, la UANL ofrece talleres a los

vecinos, enfocados en la gestión de resi-

duos, los beneficios del ecosistema en la

zona y la presencia y manejo de especies

no nativas.

Realizaron trabajos de recuperación ambiental a lo largo de 1.5 kilómetros.

Alistan nueva reunión
gobierno estatal y Pemex
Consuelo López González

Para revisar los avances en la reduc-
ción de emisiones, Nuevo León alista
una nueva reunión con personal de
Pemex.

En entrevista, Félix Arratia Cruz, se-
cretario de Medio Ambiente, adelantó
que la próxima semana sostendrán un
nuevo encuentro con autoridades de la
paraestatal en la Ciudad de México.

La implementación de filtros en la re-
finería de Cadereyta y surtido de gasoli-
nas AA, son parte de las peticiones.

Ambas partes trabajarán en un plan
con acciones a corto, mediano y largo
plazo.

“Tendremos probablemente una reu-
nión la próxima semana. Ya hemos
hecho algunas reuniones de manera vir-
tual y vamos avanzando. Esperamos la
próxima semana ir a la Ciudad de Mé-
xico y luego ya pronto dar a conocer (las
acciones a realizar)”, expuso.

“Ya tenemos respuesta. Estamos bus-
cando el compromiso de que ellos están
dispuestos con las circunstancias que
hay para apoyar a la ciudadanía”.

Se integrará un grupo de trabajo para
calendarizar las acciones.

Las autoridades federales, dijo, se
mostraron dispuestas a trabajar en con-
junto por una mejor calidad del aire.

“Quedamos formalmente de confor-
mar una mesa técnica y reunirnos para
definir estas acciones claras y concretas

en el corto plazo, porque así es el re-
clamo de la ciudadanía”.

“Y también dejamos muy en claro
nuestra posición que, si nosotros vemos
que no se están haciendo las acciones,
que no hay compromisos claros y con-
cretos, vamos a ejercer las medidas de
seguridad que establece la Ley Ambien-
tal (suspensión temporal o clausura)”,
puntualizó.

Entre las peticiones están también el
reducir y controlar, mucho más allá de
la norma, las emisiones de partículas
PM10, PM2.5 y de azufre.

Félix Arratia Cruz.



Quién sabe cómo se pongan las cosas para

cuando el gobernador Samuel García vea que

se traen los diputados locales con eso del per-

miso que no pidió para irse de viaje a

Alemania.

Sobre todo cuando los legisladores del

PRIAN pretenden sentarlo en el banquillo de

los acusados para darle jalón de oreja, cosa que

algunos dicen, no va a suceder.

Y aunque esa es la fiel idea de los diputados

luego de las reformas, mediante las cuales bus-

can meterle freno a sus salidas del país, habrá

que ver qué es lo que pasa.

Si los curulecos pasan de la teoría a la prácti-

ca y si el joven gobernador, como ya se sabe no

está manco, ni tullido, saca las uñas para hacer-

la de tos y defenderse como gato bocarriba.

Y ya que andamos con eso de las diferencias

del Estado con el Legislativo, dicen que la

directora del DIF estatal sí anda más que preo-

cupada.

No se saben las razones por las que hizo

menos a los diputados locales que la mandaron

llamar y que hora la tienen bien centrada en la

mira.

Sobre todo cuando la dama omitió por lo

menos dos asistencias que le fijaron, por lo que

no se sabe si habrá una tercera o procederán

conforme a la ley.

Por lo que aquellos que ya fallaron y que del

mismo modo le sacaron la vuelta a las citas

para no comparecer ante el Congreso, quién

sabe cómo les vaya.

Pero lo que sí es seguro es que los diputa-

dos siguen firmes en sus propósitos, por lo

que buscan concretar las citas para funcio-

narios estatales.

La marcha de docenas de personas por la

desaparición y sensible fallecimiento de la

jovencita Debanhi Escobar, terminó con

demandas a cuatro los vientos.

Y es que ayer a un año de la tragedia que

traspasó las fronteras de la entidad, alcan-

zando las esferas federales, sigue sin

encontrar respuestas.

Pero sobre todo sin detenidos y un montón de

interrogantes que se han extendido y empanta-

nado sin encontrar eco en las investigaciones

realizadas.

Y cuyos movimientos solo se han encontrado

al nivel de la fiscalía general de justicia de

Nuevo León en los altos mandos, mas no en las

indagatorias.

Si no lo cree, basta con preguntarle a Mario

Escobar, padre de Debanhi, quien ayer afirmó

que el caso se encuentra empantanado debido a

la corrupción.

Cerca de 14 mil personas esperan recibir hoy

la fiesta infantil que organiza la Directiva

Sindical de la Sección 21 del SNTE que enca-

beza José Francisco Martínez Calderón, allá en

en el Parque “Fiesta Aventura” que se encuen-

tra dentro de las instalaciones de “La

Fundidora Monterrey”.

Tradicionalmente esta organización sindi-

cal magisterial echa la casa por la ventana

para festejar a los niños en su día. Cientos de

regalos, como bicicletas, balones, patinetas,

diversión con shows infantiles, juegos mecá-

nicos, podrán disfrutar los hijos de los traba-

jadores de la educación, desde las 11 de la

mañana de este día.

Desde ayer quedó todo listo y dispuesto para

festejar este gran día.

Los que se encuentran desatados haciendo de

las suyas son los vendedores ambulantes del

primer cuadro de la ciudad de Monterrey.

Por lo que a decir verdad, los comerciantes

establecidos cuentan y aseguran que no hay

autoridad que los meta en cintura.

Tan es así, que el problema se ha venido agu-

dizando de un tiempo a la fecha, desde el pri-

mer cambio en comercio.

Que la salida del director con que arrancó la

administración regia, sigue en litigio y la

renuncia del relevo aún esta fresca.

Por lo que ya se imaginará el tamaño del

desorden, por lo que vale meter la lupa para ver

quien es el ganón de todo ello.

Sábado 22 de abril del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se sospecha del manejo con fines
políticos de programas estatales por

parte del Gobierno del estado.


“Nosotros estamos aquí levantando
la voz desde el 21 de abril del año

pasado. Estamos a un año y no 
tenemos ningún presunto culpable”

Que Nuevo León firmó un 
convenio con Reforestación 

Extrema para el cuidado de árboles.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Mario
Escobar

Consuelo López González

Por lo menos un 92 por ciento de la

población mundial respira aire de mala calidad,

sin que Nuevo León sea la excepción.

Felix Arratia, Secretario de Medio Ambiente

en el Estado, indicó que la Organización

Mundial de la Salud estima que casi la mayoría

de las personas se encuentran en esta condi-

ción.

La problemática, dijo, no es exclusiva de

Monterrey y su área metropolitana, pues afecta

a todas las grandes ciudades del mundo.

"La contaminación atmosférica consiste

principalmente en la presencia de materia o de

formas de energía en el aire, que en altas con-

centraciones generan diversos problemas,

sobre todo en materia de salud", refirió.

"Las partículas que más afectan la salud son

las PM 10 y PM 2.5, que generan las emisiones

de fábricas, la Refinería de Pemex, las pedr-

eras, los incendios forestales y el parque vehic-

ular".

"El desafío es tan grande que le tenemos que

entrar todas y todos, gobiernos, ciudadanía, y

empresas...la Organización Mundial de la

Salud estima que el 92 por ciento de la

población respira aire de mala calidad", puntu-

alizó.

El funcionario estatal aseveró que la may-

oría de las ciudades superan las nomás ambien-

tales, incluyendo las metrópolis de México.

Malestares respiratorios, y enfermedades

cardio-vasculares, son tan solo algunas afec-

ciones a la salud que ocasionan los altos nive-

les de contaminación.

En 2020, expuso, diversas ciudades regis-

traron muy mala calidad del aire, como Gómez

Palacios, Durango, Mexicali, o del Valle de

Toluca, muy por encima de lo que se respira el

área metropolitana de Monterrey.

Explicó que en Nuevo León se tienen carac-

terísticas particulares que propician una mayor

contaminación del aire, tales como 

su ubicación geográfica, pues se sitúa en

una zona semidesértica, polvosa, y rodeada de

montañas, que evitan que los contaminantes se

dispersen en el viento. 

Otro factor es la dirección predominante de

los vientos, de oriente a poniente, que provoca

que zonas muy focalizadas como Monterrey,

Santa Catarina y San Pedro tengan una acumu-

lación de contaminantes en mayor cantidad.

Además de que en los meses frios la conta-

minación se estanca; mientras que en los meses

calurosos aumenta el riesgo de incendios fore-

stales.

Un último indicador es el crecimiento

urbano desordenado del área metropolitana,

pues a lo largo de los últimos 40 años la man-

cha urbana aumentó  en un 279 por ciento entre

1990 y 2020.

"A mayor número de personas, más casas,

más fábricas, y más autos; más contaminación,

pero además si le agregamos que por ese crec-

imiento desordenado hay  menos árboles,

menos naturaleza y menos espacios verdes,

pues la calidad del aire se deteriora de una

forma muy importante".

Estas condiciones, insistió, incrementan la

acumulación de contaminantes en la zona met-

ropolitana de Monterrey.

Alfonso Martínez, Subsecretario de Medio

Ambiente, precisó que el área metropolitana de

Monterrey cuenta con 15 estaciones de moni-

toreo que detectan la concentración de seis

contaminantes criterio.

Se trata de las partículas PM10, las más

pequeñas; partículas PM 2.5, las más peli-

grosas; dióxido de nitrógeno, dióxido de

azufre, monóxido de carbono y el ozono.

"Son partículas tan pequeñas que son

menores al corte de un cabello, que pueden

volar en el aire por mucho tiempo, penetran las

vías respiratorias llegan a los pulmones y pasan

al torrente sanguíneo".

Según el inventario realizado por la

Secretaria de Medio Ambiente, la mayor

emisión de partículas proviene de la industria.

Detalló que la actividad industrial es respon-

sable del 52 por ciento de las emisiones PM10;

60 por ciento de las PM2.5; 95 por ciento  de

dióxido de azufre; 45 por ciento de las de óxido

de nitrógeno; y 19 por ciento de compuestos

orgánicos volátiles.

Entre el 76 y 99 por ciento de los contami-

nantes industriales de Nuevo León provienen

de industrias de competencia federal.

Un 52 por ciento de las emisiones de PM10

son competencia federal; PM 2.5 60 por ciento:

95 por ciento dióxido de azufre; 45 por ciento

óxido de nitrógeno; y la mitad de los com-

puestos orgánicos volátiles.

Los vehículos emiten 21 por ciento de las

PM10; 16 por ciento PM2.5; 2 por ciento óxi-

dos de azufre; 46 por ciento de los óxidos de

nitrógeno; y 26 por ciento de los compuestos

orgánicos volátiles.

“Tanto los óxidos de nitrógeno como el

monóxido de carbono que lo emiten los vehícu-

los en 86 por ciento, son precursores de

partículas 2.5; de tal manera que lo que final-

mente respiramos nosotros, aproximadamente

un 48 por ciento proviene del parque vehicular,

tanto transporte de carga como transporte pri-

vado o transporte personal”

Sin embargo, explicó, también son muy

importantes las fuentes de área como caminos,

combustión doméstica, uso de carbón, con-

strucción, labranza, comercio, pues generan el

28 por ciento de las partículas PM10; y 23 por

ciento de PM2.5

Tan solo en 2022 se tuvieron 200 días con

mala calidad del aire, donde la mayoría se

debieron a las partículas PM10, a las que se van

a enfocar.

"Se necesita también colaboración de

autoridades federales, como la Secretaría de

Energía, Comisión Nacional de Hidrocarburos,

Comisión Reguladora de Energía, Secretaría

de Comunicaciones y Transportes, Semarnat,

Secretaría de Salud, municipios".

"Todos estos organismos requerimos traba-

jar conjuntamente y desde el estado no sola-

mente formulando esta invitación, y los conve-

nios correspondientes para lograrlo", agregó el

funcionario estatal.

Respira aire de mala calidad el
92% de la población mundial

Las autoridades estatales dijeron que el problema
de la contaminación no es exclusivo de los 

regiomontanos, pues sucede en todo el mundo

El área metropolitana de Monterrey cuenta con 15 estaciones de monitoreo

Las partículas que más daño hacen son la PM 10 y la PM 2.5 que generan las emisiones de las fábricas
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Para reforzar la capacitación de

los elementos policiacos bajo el

principio de garantizar la protección

de los derechos humanos, Héctor

García, diputado local de

Movimiento Ciudadano, presentó

una iniciativa para reformar la Ley

de Seguridad Pública estatal.

El Legislador local indicó que,

con la iniciativa, los cursos de

capacitación y formación que

imparte la Universidad de Ciencias

de la Seguridad para entregar la

Patente Policial deberán ser bajo el

respeto y apego irrestricto a los

derechos humanos con los princip-

ios de universalidad, interdependen-

cia, indivisibilidad y progresividad.

Añadió que de esta manera se

cumplirá con el precepto constitu-

cional que deriva en la obligación

de todas las autoridades a promover,

respetar, proteger y garantizar los

derechos humanos en la entidad.

“De ahí la trascendencia de que

los principios sean salvaguardados y

puestos en práctica en cualquier

ámbito de la estructura del Estado,

ya que dejan en claro que la autori-

dad debe llevar a cabo sus obliga-

ciones, buscando siempre el bienes-

tar de toda persona y la comunidad”,

dijo.

“En tal virtud resulta trascenden-

tal la incorporación de estos princi-

pios (…) así como su reconocimien-

to explícito dentro de los cursos de

capacitación y formación”, añadió.

García indicó que también se

busca el equilibrio entre los difer-

entes órganos de Poderes al momen-

to de ejercer sus competencias y

atribuciones, además de garantizar

la vigencia de todos los derechos

humanos.

Comentó que con los principios

promovidos, se optimizan los dere-

chos fundamentales, conduciendo a

su realización y observancia plena e

inmejorable a favor de las personas,

orientando el actuar de las autori-

dades en el cumplimiento de los

asuntos de su competencia.(ATT).

Piden más policías con apego a derechos humanos

El diputado Héctor García presentró la iniciativa de reforma

Protección Civil Nuevo León alertó

ayer por la presencia de lluvias y fuertes

vientos en las próximas horas y por el

resto del fin de semana.

El ingreso del Frente Frio No. 50 a la

entidad, trae consigo un precipitaciones

de moderadas a fuertes, vientos con

rachas de viento de hasta 70 kilómetros

por hora, probabilidad de granizo e inclu-

so tormentas

Erik Cavazos Cavazos, titular del área,

puso en marcha una serie de recorridos,

principalmente por la Región Citrícola,

para atender cualquier incidente.

“Este Frente Frio No 50 nos va a traer

algo de humedad, de lluvias desde el día

de hoy y prácticamente por todo el resto

del fin de semana”, expuso.

“Nos va a traer algo de viento, va

haber lluvias de moderadas a fuertes, esto

se pude estar presentando principalmente

en la zona citrícola y en la zona oriente, y

también llegarnos lluvia en el área metro-

politana”.

“Nuestras unidades de Protección

Civil vamos a estar haciendo estos recor-

ridos por los municipios”, puntualizó.

Se recorrerán los municipios de

Allende, Montemorelos, y Linares, y se

está en coordinación con las diferentes

unidades de Protección Civil municipal,

Policía y Tránsito, Fuerza Civil y Guardia

Nacional.

“Muy importante a todos los que van

en carretera, guardar la distancia, siempre

manejar con nuestro cinturón, luces

encendidas y obviamente el no ir distraí-

dos, parte fundamental, y no manejar

cansados”.

“Hay que recordar que estas lluvias

son benéficas para nuestro

Estado…mucho cuidado al manejar”,

agregó.

Según el Sistema Meteorológico

Nacional, se contará con un 50 por

ciento de probabilidad de lluvias.

Asimismo, sábado, domingo y

lunes se esperan temperaturas máxi-

mas de 28 grados centígrados,  y

mínimas de 19 grados.

Evitar cruzar lugares de riesgo

como ríos, arroyos, corrientes de agua,

y pasos a desnivel; tener cuidado con

instalaciones eléctricas, estructuras,

anuncios panorámicos y postes.(CLG)

Alertan sobre lluvias y vientos
fuertes para las próximas horas

Protección Civil del Estado hizo
una serie de recomendaciones

Por su destacado desempeño en

situaciones de emergencia, el equipo de

búsqueda y localización de Protección

Civil Nuevo León y la Mandadak9,

fueron reconocidos por el Congreso de

la Ciudad de México.

El gobernador Samuel García

Sepúlveda destacó la labor de los canes

Joe y Abi, que viajaron a la CDMX

para ser galardonados.

“Así reconocieron a nuestro

Binomio Canino del equipo de búsque-

da y localización de Protección Civil

Nuevo León y Manadak9 en el

Congreso de la CDMX”, compartió en

redes sociales.

“¡Enhorabuena a nuestros canes

JOE & ABI! Por su labor en este gran

equipo”.

Protección Civil Nuevo León

explicó que se trata de un proyecto de

decreto por parte de la Cámara de

Diputados.

Mismo en el que se busca establecer

el 15 de noviembre como “Día

Nacional del Binomio Camino de

Salvamento, Rescate y Asistencia

Humanitaria”.

“En el evento se dio reconocimiento

por parte del Congreso de CDMX a

nuestros compañeros caninos JOE y

ABI, en representación de todos los

perros que conforman este equipo”.

“Protección civil Nuevo León

reconoce la labor del gran equipo por

su ardua labor de apoyo a la población

en situaciones de riesgo y emergencia”.

Es de destacar que Joe y Abi  han

participado en múltiples rescates,

además de ser utilizados en la búsque-

da y rastreo de personas desaparecidas

en fosas y en cuerpos de agua.

El grupo ManadaK9 ha localizado a

personas arrastradas por crecidas de

arroyos y ríos.(CLG)

Reconocen a perros de rescate de
Nuevo León en la Ciudad de México

La Ciudad de Santa Catarina

seguiría creciendo como nunca antes

lo habría hecho, por ello el futuro

para la localidad está basado en la

confianza y el trabajo arduo, reveló

esta fin de semana el Alcalde Jesús

Nava Rivera. 

De cara  a la sociedad,  el edil dejó

en claro que nunca antes se habría

trabajado tanto como en su gestión,

donde sin actos de corrupción  se

logran grandes obras para la comu-

nidad. 

Por ello  dijo que desde lo local,

con planes de acción y visión a

futuro se construye  una  Nueva

Santa Catarina. 

“En la Ciudad se está haciendo lo

mejor que nunca antes se habría

hecho,  ya está en puerta la inversión

histórica en la ciudad  con la llegada

de Tesla, pero también hay más y

mejores policías, con mejor

equipamiento y 60 nuevas patrullas

al servicio de Santa Catarina”. 

“Hemos instalado botones de

pánico y torres de vigilancia conec-

tadas al C4 y estamos construyendo

el mega puente, después de casi 10

años de no brindar a la ciudad una

obra, así como los planes del Nuevo

Santa Bus, con un transporte público

gratuito para los estudiantes”. 

El edil de MC comentó que  igual-

mente el programa de “Abre los ojos

Santa Catarina”, un programa sin

costo, que otorga lentes y estudios

oftalmológicos a niñas y niños, desde

sus escuelas. 

Además del Nuevo Hospital Del

IMSS en Santa Catarina, así es como

se apoyan a los maestros capacitados

de cultura y deporte y el desarrollo

del Parque Clouthier donde no se ve

la terrible diferencia de un municipio

a otro. 

Como la a construcción del Parque

Lineal Colosio, área que permaneció

años en el olvido. 

“Creamos lo mejor para la gente,

ya creamos la huastequita un espacio

para disfrutar en familia y vienen

muchos más mejores obras. 

El edil dijo que seguirán luchan-

do, trabajando duro y dando resulta-

dos, para recordarle a la ciudadanía

lo que realmente merecen.

“Estamos para servirles y lo hace-

mos con el corazón”. mencionó el

presidente municipal

Asegura Nava que Santa Catarina seguirá creciendo

El Municipio de Escobedo inició

la conformación de Consejos

Ciudadanos, en los que la población

podrá desarrollar mejoras en sus

colonias a través del Programa

Presupuesto Participativo.

Fue en la Colonia Nueva

Esperanza, donde el Alcalde Andrés

Mijes tomó protesta al primer

Consejo Sectorial, el cual también

representa a otros sectores como

Santa Martha, La Unidad, 18 de

Octubre y San Marcos, por men-

cionar algunos.

Mijes Llovera, explicó que serán

12 los Consejos Ciudadanos que se

integren en el Municipio, uno por

cada sector en los que está dividida

la Ciudad.

Estos 12 Concejos serán el canal

de comunicación del Gobierno con la

comunidad, con el propósito de que

toda la población participe y, en su

momento, sus propuestas puedan

concretarse y convertirse en

acciones, programas u obras de ben-

eficio para su entorno.

“Vamos iniciando el proceso del

Presupuesto Participativo, nosotros

queremos que ustedes participen en

las decisiones del Gobierno”, dijo

Mijes Llovera.

El Edil detalló que la formación

de los Consejos es el primer paso del

Programa Presupuesto Participativo.

Posteriormente, el Municipio

asignará un presupuesto para el

Programa, que se basa en un por-

centaje de lo recaudado en el Predial

2023.

Luego, se integrará un Consejo

Municipal, presidido por el Alcalde y

conformado por más funcionarios y

representantes de los 12 Consejos

Sectoriales.

Una vez instalado el Consejo

Municipal, este inicia con la recep-

ción de propuestas de la ciudadanía,

las analiza y ejecuta las más

factibles. 

(CLR()

Trabaja Escobedo en la conformación
de los Consejos Ciudadanos

El alcalde, Andrés Mijes, explicó los pormenores para completar pago.

Previo a que se den épocas de falta

de agua y una crisis hídrica  la  ciudad

de Apodaca se adelantó  e instaló su

comité de atención y seguimiento para

el abastecimiento de agua 

Así es que en pro de anticiparse a los

problemas que ocasiona cada verano el

abastecimiento de agua en el estado, el

Municipio de Apodaca instaló esta

mañana el Comité para el

Abastecimiento de Agua presidido por

el Alcalde César Garza Villarreal. 

Dicho comité estará integrado por

los diputados locales Filiberto Flores,

Elsa Escobedo y Gabriela Govea, y por

los legisladores federales Andrés Cantú

y María de Jesús Aguirre, así como el

secretario de Desarrollo Urbano, Obras

Públicas y Desarrollo Urbano Gerardo

García.  

“Hoy instalamos el comité, y en un

lapso de una semana, para el próximo

viernes, van a estar habilitados los 350

puntos de abastecimiento, que incluye

140 tinacos de 10 mil litros, y más de

200 puntos de abastecimiento”, señaló el

alcalde. de Apodaca, César Garza

Villareal (AME)

Se empezó a dar el vital líquido en tinacos colocados en colonias

Se preparan en Apodaca
para posible crisis hídrica

Destacaron la labor de los canes Joe y Abi, quienes hicieron el viaje para ser galardonados

Todo gracias a Tesla
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Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

La Fiscalía General de
Justicia anunció la noche del
viernes la detención de un pre-
sunto implicado en la muerte y
desaparición de la joven Bionce
Amaya, ocurrida en China,
Nuevo León.

El presunto implicado fue
identificado como Martin N.,
quien fue puesto a disposición
del agente del MP, donde
rendirá su declaración en
relación a los hechos. 

La joven mexicana que radi-
caba en Mission, Texas, acudió
con algunos amigos al munici-
pio de China, donde pasaría
unos días de vacaciones. 

Tras acudir a unos arran-
cones con sus amigos, presunta-
mente la joven cayó de un
vehículo, del cual se abrió una
de las puertas.

Tras la denuncia de sus
familiares, los agentes ministe-
riales iniciaron las investiga-
ciones del caso, acudiendo a
catear varios domicilios en el
municipio de General Bravo. 

En una finca localizaron el
cadáver de una mujer, al
trasladarlo al Semefo y practi-
carle la autopista de ley corre-
spondiente, arrojó que las
causas de la muerte fueron por
severos golpes en las cervicales
y cabeza. 

Aunque el accidente y
muerte de la joven ocurrieron en
China, el cuerpo fue abandona-
do en General Bravo. 

Las autoridades continúan
con las investigaciones del caso.

CAEN DELINCUENTES
Dos hombres señalados

como generadores de violencia
en los municipios de El Carmen
y Salinas Victoria, fueron
arrestados la noche del jueves
por elementos de Fuerza Civil
en la Colonia Villas del Arco,
zona donde se encontró minutos
antes a una persona calcinada.

El arresto de los presuntos en
el municipio de El Carmen, se
realizó aproximadamente a las
23:50 horas, cuando los efec-
tivos estatales ubicaron a las
personas en el momento en que
conducían un vehículo, en el
cruce de las calles Arco de Tito
y Arco de Bruselas, en la
Colonia Villas del Arco.

Las autoridades vieron en
forma sospechosa a los dos
hombres, por lo que les mar-
caron el alto para una revisión,
encontrándoles un arma de
fuego larga y droga.

Juan “N”, de 23 años de
edad; y Julio “N”, de 32; son
considerados además presuntos
responsables de diversos hechos
violentos cometidos tanto en El
Carmen como en Salinas
Victoria.

Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

Una joven mujer fue asesina-
da a cuchilladas frente a sus dos
hijos menores al interior de su
domicilio, autoridades buscan a
un familiar cercano como pre-
sunto agresor, en Escobedo.

El crimen fue reportado
alrededor de las 16:00 horas por
el suegro de la víctima a las
autoridades, sobre las calles
Unidad Astronómica y Unidad
Latinoamericana, en la Colonia
La Unidad. 

La mujer fue identificada
como Ruth Espinoza, de 23
años, quien presentaba golpes
en la cabeza, y heridas por arma
blanca en el tórax, pecho y cue-
llo. 

En las primeras investiga-
ciones del caso se dijo que la
tarde del viernes llegó el suegro
de la joven mujer al domicilio,
al momento de entrar a la casa
la vio en el piso en medio de un
charco de sangre. 

Agentes ministeriales arri-
baron al lugar y policías munic-
ipales, iniciando con las investi-
gaciones del caso. 

Con la joven mujer se encon-
traban sus dos hijos, por lo que
el hombre se los llevó del lugar. 

Vecinos del sector señalaron
que Ruth, de unos 21 años,
siempre estaba en su casa con
sus hijos, mientras que Ángel,
de la misma edad, trabajaba. 

Las autoridades trataban de
ubicar al cuñado de la víctima,
identificado como Edson, de 34
años de edad, quien estuvo
recluido en el Penal del Estado

EJECUTAN A 2 POLICÍAS
Dos elementos de la Policía

de Zuazua fueron ejecutados a

balazos cuando se encontraban
en labores de patrullaje, por
delincuentes quienes lograron
evadir la justicia.

La doble ejecución de los
efectivos municipales ocurrió la
noche del viernes sobre la
Carretera a Zuazua y Agua Fría,
en la Colonia Misión Santa
Elena. 

Los elementos policiacos se
encontraban patrullando la zona
cuando fueron atacados a bala-
zos por delincuentes, los cuales
después de cometer la agresión
huyeron del lugar.

Intensa movilización se dio

en el lugar, arribando policías
de Zuazua, agentes ministeri-
ales y Fuerza Civil, iniciando
con la búsqueda de los agre-
sores.

AGREDE A SU PAREJA
Luego de presuntamente gol-

pear e intentar ahorcar a su
pareja embarazada, molestó
porque había llegado tarde al
domicilio, un hombre fue
detenido por elementos de
Seguridad Pública y Protección
a la Ciudadanía de Monterrey,
la madrugada de ayer en el cen-
tro de la ciudad.

La detención de Enrique C.,
de 18 años, se registró alrededor
de las 00:30 horas en el cruce de
las calles Espinoza y Diego de
Montemayor.

Elementos de la Policía de
Monterrey realizaban un recor-
rido de prevención y vigilancia,
cuando recibieron el llamado de
auxilio, ya que había un proble-
ma familiar en dicho lugar.

Al arribar al sitio, la afectada
de 27 años, les pidió la deten-
ción de su pareja ya que minu-
tos antes, el presunto la agredió
e intentó ahorcarla.

Andrés Villalobos Ramírez

Cuatro heridos por arma de
fuego entre ellos un adoles-
cente, dejó como saldo el ataque
a un centro de rehabilitación en
San Nicolás, los agresores
huyeron en un vehículo.

La agresión a balazos ocurrió
a las 19:20 horas en el Centro de
Rehabilitación Anexo,
Esperanza de Vida ubicado
sobre Antiguo Camino a
Mezquital y Diego Díaz de
Berlanga, en la Colonia Vicente
Guerrero.

Al lugar arribaron elementos
de Protección Civil del munici-
pio, quienes atendieron a los
heridos por proyectil de arma de
fuego.

Uno de los lesionados fue
identificado como Wilfran de 13
años de edad, con herida por
arma de fuego en la espalda y

rozón en la mano derecha.
Otro de los heridos es

Fernando, de 25 años, quien
presentaba lesión por arma de
fuego en el hombro.

También resultó herido
Sergio de 36 años de edad, el
cual presentaba impactos por
arma de fuego en la rodilla y

muslo izquierdo.
El cuarto de los heridos fue

identificado como Víctor de 30
años de edad, el cual presentaba
un rozón en la pierna izquierda.

Una fuente allegada a los
hechos mencionó que los cuatro
lesionados, fueron llevados en
ambulancias al Hospital

Metropolitano.
Se dijo que los agresores

portaban armas largas y cortas,
quienes llegaron en un vehículo
color gris, al momento de ingre-
sar al Centro de Rehabilitación,
accionaron sus armas.

Tras el ataque a balazos los
gatilleros salieron corriendo del
lugar, subiendo al vehículo
color gris, escapando del sitio.

Peritos del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales arribaron al lugar de
la agresión a balazos recogiendo
casquillos calibre 9 milímetros
(9), así como casquillos calibre
223 del rifle R-15 (2).

Agentes ministeriales y
policías de San Nicolás, lle-
garon a la escena del crimen
donde iniciaron con las investi-
gaciones del caso, entrevistando
a las personas que se encuentran
en rehabilitación.

Ataca herido a 2 paramédicos

Tenía heridas de arma blanca.

Las investigaciones del caso continúan.

Sergio Luis Castillo

Dos paramédicos de
Protección Civil del municipio
de Juárez terminaron con diver-
sas lesiones, al ser atacados por
un joven al que llegaron para
ayudarlo, después de sufrir
diversas heridas de arma blan-
ca.

Al momento de los hechos,
el presunto agresor andaba bajo
los efectos de las bebidas alco-
hólicas e intoxicadas con sol-
ventes químicos.

Presuntamente el hombre
intentó quitarse la vida en el

municipio de Juárez y fue
encontrado en el esta-
cionamiento de una tienda de
autoservicio.

El herido fue identificado
como Iván Méndez Flores, de
26 años de edad, con domicilio
en dicha localidad.

Actualmente, el acusado está
desempleado, debido a su adic-
ción a las sustancias prohibidas. 

Los hechos se suscitaron en
la tienda Smart, ubicada en el
cruce de San Mateo y Julio
Cisneros.

Fueron varios clientes del
centro comercial, quienes lla-

maron a las autoridades, al
reportar una persona lesionada.

En el sitio se hicieron pre-
sentes, elementos de Protección
Civil, quienes pretendían
brindar los primeros auxilios al
afectado.

Mencionaron que a simple
vista, esta persona, presentaba
una herida de aproximadamente
2 cm de ancho por 7 de profun-
didad y una en el abdomen,
ambas presuntamente provo-
cadas por él mismo.

El hombre refirió estar bajo
sustancias tóxicas y agredió a
personal de la ambulancia.

Balean a 4 en centro de rehabilitación en SN

Se registró en el municipio de Escobedo.

Sergio Luis Castillo

Andrés Villalobos Ramírez

Luego de ser trasladada de
urgencia a un nosocomio, una
joven mujer murió al ingresar,
después de participar en un
accidente vial, en Allende.

Las autoridades men-
cionaron que fue el exceso de
velocidad, lo que provocó el
accidente, que dejó cuantiosas
pérdidas materiales.

El accidente se reportó la
tarde del viernes, en el
kilómetro 234 de la Carretera
Nacional, esto en el municipio
de Allende.

La joven mujer fue identifi-
cada como Heri Livier
Espinoza Mercado, quien con-
taba con 21 años de edad.

Explicaron que la afectada se
desplazaba a bordo de un
automóvil sedan Bora color
rojo, con placas de Nuevo
León.

Fue el exceso de velocidad,
lo que aparentemente habría
perdido el control del volante,
por lo que se sale de la car-
retera, choca con la parte lateral
izquierda del auto contra un
árbol y termina por estrellar su

vehículo contra un poste.
Personal de Cruz Roja y

Protección Civil trabajaron en
coordinación para eliminar ries-
gos del lugar, así mismo para
atender y trasladar hacia un
hospital a la conductora quien
resultó con diversas lesiones de
consideración.

CARAMBOLA
Una persona lesionada y

daños materiales de consi-
deración, fue el saldo que dejó
un choque tipo carambola, re-
gistrado en el poblado de San
Roberto de Galeana.

El presunto responsable, es
el conductor de un vehículo de
carga, que circulaba a exceso de
velocidad, y terminó estampán-
dose contra otros vehículos.

El accidente vial fue esta
madrugada, en el punto de
revisión militar de San Roberto,
el cual se vio muy afectada el
tráfico, recuperándose hasta
esta mañana.

Se informó que, en el acci-
dente, participaron varios tráil-
eres, que estaban haciendo cola.

En el percance vial se vieron
involucrados, por lo menos cua-
tro tráileres.

Los hechos se registraron en el municipio de Allende.

Los hechos ocurrieron en la colonia Vicente Guerrero. 

Gilberto López Betancourt

En tres cateos realizados a
una casa y dos depósitos en los
municipios de Guadalupe y
Monterrey relacionados con
presuntas actividades de nar-
comenudeo, se detuvo a nueve
personas, se aseguró un arma de
fuego, droga y diversos objetos.

El personal del Centro de
líneas de investigación prelim-
inares en narcomenudeo y casos
de alto impacto de la Fiscalía
General de Justicia, son los que
llevaron a cabo los operativos
realizados el jueves.

La casa cateada se encuentra
en calle Lacandón,

Fraccionamiento Azteca, en el
municipio de Guadalupe, donde
se detuvo a dos mujeres y par de
hombres.

Los arrestados son Diego
Osvaldo, de 27 años de edad,
Juan Francisco, de 28, Celia, de
34, y Andrea Lorena, de 22.

En la casa se aseguraron
cinco bolsas de plástico con
hierba verde y seca en su interi-
or, otra vacía, una credencial
INE, báscula digital color blan-
co, 13 billetes, y dos frascos de
vidrio con hierba verde y seca
en su interior. 

En la colonia Independencia,
las autoridades catearon dos
depósitos, uno de ellos ubicado

en calle Lago de Chapala sin
número exterior y con el nom-
bre de la misma arteria.

Los elementos de la policía
detuvieron a cuatro hombres en
el inmueble, Juan Alberto, de 53
años de edad, César David, de
32, Miguel Juvencio, de 31, y
Ramiro Alejandro, de 24.

Dentro de la inspección se
aseguraron 30 envoltorios de
plástico transparente, los cuales
contienes en su interior diversas
sustancias, como cocaína y mar-
ihuana, una selladora en color
azul, un fragmento de plástico
en color negro el cual contiene
en su interior 33 cartuchos.

Parte de la droga decomisada.

Detienen a 9 personas 
luego de tres cateos

Asesinan a joven mujer 
frente a sus dos hijos

Pierde la vida mujer 
tras impactar árbol 

Cae hombre ligado 
a muerte de Bionce 
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Alberto Cantú.-                              
Los Sultanes de Monterrey inicia-

ron con una derrota su respectiva tem-
porada regular en la Liga Mexicana de
Beisbol.

De visitantes y perdiendo el juego
en la novena baja, Sultanes perdió ante
los Algodoneros de la Unión Laguna y
eso fue por marcador final de cuatro
carreras contra tres.

Pese a ir ganando el juego en la
novena alta con dos carreras de la dife-
rencia en ese entonces con las genera-

das por José Cardona, un mal cierre del
pitcher cerrador de Sultanes en ese
inning y eso producto de los fallos de
Balager, hizo que Algodoneros anotara
tres en ese momento y ganara el juego.

Tras este resultado, los Sultanes

ahora tienen una marca de cero victo-
rias y una derrota en la temporada.

Eso sí, el segundo juego de la serie
entre ellos y Algodoneros de la Unión
Laguna en Coahuila será este sábado
por la noche, a las 19:30 horas.

Alberto Cantú                              
Los Rayados vencieron por resulta-

do de dos a cero en Sinaloa al Mazatlán
en la jornada 16 del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX y con eso es que
ya amarraron el liderato en esta tempo-
rada regular, todo esto de cara a la
Liguilla del futbol mexicano.

El conjunto de Víctor Manuel
Vucetich llegó a 37 puntos en el cam-
peonato mexicano y con eso igualaron
su cifra de unidades que lograron en los
certámenes Clausura 2016 y Apertura
2017, logrando con eso equipararon su
marca de mayor número de unidades
en la historia de los torneos cortos,
aunque ahora, ante Pumas y en unos
días más, intentarán superarla.

Pero ya en lo que respecta al juego,
el Monterrey empezó mejor y al minu-
to 20 de acción estuvieron cerca de
anotar el primer gol del duelo, todo
esto después de que Rodrigo Aguirre
recibiera un despeje de Esteban
Andrada para controlar de gran mane-
ra, realizar una serie de dominadas por
la banda derecha y terminar la jugada
en un centro al corazón del área, pero
el balón fue rechazado por la defensa
de Mazatlán.

Fue al 27' de acción cuando cayó el
primer gol del Monterrey, momento en
el que Omar Govea mandó un pase
desde fuera del área a Maxi Meza y
éste en el área se quitó al portero del
Mazatlán, todo esto para anotar el pri-
mero del conjunto regio en el Estadio
'Kraken' de Sinaloa.

Después de eso, Rayados se fue
ganando al descanso, pero el Mazatlán
estuvo cerca de igualar el duelo en el ini-

cio de la segunda mitad por la vía del
penal luego de una falta en el área gran-
de del Monterrey tras una falta de
Alfonso González sobre Omar Fernando
Moreno Villegas al 48' de acción, pero el
remate desde los 11 pasos de Nicolás
Benedetti pegó en el poste.

Tras ese penal fallado, el Mazatlán
estuvo cerca de igualar el juego en los
siguientes minutos, pero el arquero
Esteban Andrada, con todo y algunas
salidas deficientes, logró mantener la
ventaja en ese lugar, incluso Rayados

estuvo cerca de aumentarla tiempo más
tarde con un remate de Alfonso
González que sólo pasó cerca.

Rayados despertó en los siguientes
minutos y Rodrigo Aguirre estuvo
cerca de anotar el segundo en un mano
a mano frente al portero Ricardo
Gutiérrez, pero su remate fue errado de
manera increíble al 75', además de que
tiempo después dicho arquero con
otras atajadas frustró algunos tantos
más para los albiazules.

Más tarde, al 88' de acción y tras una
atajada de Ricardo Gutiérrez a un
remate de Joao Rojas y asistencia de
éste mismo, al balón llegó Érick
Gutiérrez y éste mandó el balón al
fondo de las redes para anotar el segun-
do en el duelo, además de que con eso
ganar el Monterrey dicho cruce y por
ese marcador.

Ahora los Rayados cerrarán la tem-
porada regular del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX cuando el sábado
29 de abril de este año enfrenten en
casa al conjunto de Pumas.

SE LESIONA BERTERAME
Ya en más noticias del Monterrey,

Germán Berterame, delantero de
Rayados, no acabó el juego ante
Mazatlán ya que presentó algunos pro-
blemas musculares en el duelo.

Será en las próximas horas cuando
Berterame sea valorado por el cuerpo
médico del Monterrey y se conozca la
gravedad de su lesión.

Alberto Cantú.-                               
El Abierto de Barcelona del tenis

varonil ya no tiene representantes
mexicanos tras la eliminación de
Santiago González.

Este tenista mexicano cayó elimina-
do en la ronda de cuartos de final y en
la categoría de dobles varonil.

González perdió en esa ronda y eso
fue al caer junto al francés Roger

Vasselin, con quien perdió en contra de
Rohan Bopanna y Matthew Ebden.

Los antes citados vencieron al mexi-
cano y al francés, siendo eso por sets
finales de 6-2 y 6-4.

Tras esta situación, el Abierto de
Barcelona aún no termina, pero lo que
sí acabó en esa justa fue la representa-
ción de tenistas mexicanos con la ya
confirmada eliminación de González.

Alberto Cantú.-                                
Con la victoria de Tigres sobre

Puebla del pasado jueves en la jornada
16 del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX, el portero felino, en este caso
Nahuel Guzmán, logró un récord más
que claro que es histórico para los de la
UANL y sobre todas las cosas, para él.

Nahuel Guzmán ya es el primer
jugador en la historia del futbol mexi-
cano en conseguir 17 pases seguidos a
la Liguilla en la Liga MX.

Desde que llegó Guzmán en el
Apertura 2014 a los Tigres, este equipo
no ha faltado a la ‘fiesta grande’ del
futbol mexicano.

Esto es así ya que la fase regular son
las 17 jornadas y la fase Final o popu-
larmente llamada Liguilla consta de
repechaje, cuartos de final, semifinal y
final, ósea la repesca ya forma parte de
la Liguilla.

Pese a que Tigres jugará el repecha-
je en unos días más y ahí intentarán
entrar a la contienda por el título de los
ocho mejores, su entrada a Liguilla
podría decirse que ya es un hecho ya
que bajo el actual formato de compe-
tencia, la repesca ya forma parte de la

fiesta grande.
Tras esta situación, Nahuel Guzmán

logró ese récord de ser primer jugador
en la historia del futbol mexicano en
conseguir 17 pases seguidos a la
Liguilla, lo que claro que es destacado
para él y los de la UANL.

GIGNAC TAMBIÉN
Con su gol ante Puebla del pasado

jueves, el francés André Pierre Gignac
logró un récord más para él en el con-
junto de la UANL. 

Y ese récord vendría siendo el de
convertirse en el décimo séptimo máxi-
mo goleador en la historia de la
Primera División Mexicana. 

Solo tomando en cuenta sus goles
con Tigres en los juegos de la Liga
MX, el francés llegó a la cifra de 161
anotaciones en el Balompié Nacional. 

Gignac superó en este sentido a un
Daniel Guzmán que logró un total de
160, aunque aún está detrás de un
Oribe Peralta que tiene hasta 166. 

Dicho jugador tiene contrato con los
Tigres hasta mediados del 2025, moti-
vo por el cual aún tiene suficiente tiem-
po para seguir marcando muchos goles
en favor de los de la UANL. 

Abren Sultanes temporada con derrota 
Perdieron ante los Algodoneros

de la Unión Laguna cuatro 
carreras contra tres, en un 

duelo de volteretas

Los regios dejaron escapar la ventaja en la novena

Alberto Cantú.-                             

Duilio Davino, el expresidente de
Rayados de Monterrey, será el
nuevo director deportivo de la
Selección Mexicana de Futbol.

Jaime Ordiales deja su
cargo en la Selección
Mexicana y ese lo tomará el

propio Duilio Davino,
quien había dejado la pre-

sidencia deportiva de
Rayados para fina-

les de octubre en
2022.

Además de Davino, se avecinan
otros cambios importantes en el
entorno de la Selección Mexicana.

Se espera que Andrés Lillini,
quien dirige al Necaxa, acabe este
semestre con los Rayos y después
tome el cargo de director de selec-
ciones menores en el Tri, mientras
que Gerardo Espinoza será el
entrenador de la Selección
Mexicana de Futbol en la categoría
Sub-23.

Todos estos cambios se confir-
marán de manera oficial en los pró-
ximos días, pero ya son un hecho.

Davino, nuevo director
deportivo del Tri

Eliminan a González del 
Abierto de Barcelona

Era el último mexicano en la justa

Amarran liderato

El conjunto de Víctor Manuel Vucetich llegó a 37 puntos 

En las próximas se dará a conocer la gravedad de lesión de Berterame

Nahuel impone récord
Es el primer jugador en conseguir 17 pases seguidos a la Liguilla en la Liga MX.
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Tras vencer en Sinaloa al Mazatlán y
con eso amarrar el liderato en la tempo-
rada regular del Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX, en el Monterrey se sienten
felices con las ventajas que trae esta
situación en la respectiva Liguilla de la
justa local, siendo una de ellas el que
cierren todas las llaves en casa si es que
van avanzando poco a poco en cada
instancia de la fiesta grande del futbol
mexicano.

Víctor Manuel Vucetich, el técnico de
Rayados de Monterrey, expresó esta
situación en rueda de prensa y con las
siguientes declaraciones:

"Sin duda alguna creo muy importante
el día de hoy de levantarnos de esas dos
derrotas y de los errores que habíamos
cometido, retomar ese nivel que nos
mantuvo arriba y ahora aseguramos el
liderato para cerrar en casa si llegamos a
una final, cerrar en casa.

"Lo más importante es haber ganado,
reafirmar nuestros conceptos y evidente-
mente es positivo de que jugaremos la
final en casa si es que llegamos a la final,
entonces lo jugaríamos en casa y eso es
motivante para nosotros porque es fun-
damental trabajar con nuestra gente,
ojalá cerrar bien primeramente Dios",
dijo.

A su vez, Víctor Manuel Vucetich dijo
que la probable lesión de Germán

Berterame en el duelo ante Mazatlán tal
vez sea una contractura muscular,
aunque eso se sabrá en las próximas
horas y cuando sea valorado por los pro-
fesionales de la salud.

"Joao (Rojas) es un hombre con unas

condiciones extraordinarias y nos podría
ayudar mucho en la Liguilla, en el caso
de Germán Berterame parece que es una
contractura y no un desgarre, pero aún
falta que se hagan las valoraciones corre-
spondientes", concluyó.

El Atlas de Guadalajara venció en
Aguascalientes a los Rayos del Necaxa y
ahí vencieron al conjunto antes citado y
eso fue por marcador final de tres goles a
uno, todo esto en la fecha 16 del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX para con
ello soñar con llegar al repechaje.

Con un gol del 'Huevo' Lozano y un
doblete de Julián Quiñones en el duelo,
el Atlas logró vencer a los Rayos en su
casa.

Más tarde, en el casi cierre del mismo,
Edgar Mendez descontó en la conclusión
del mismo y acercó en el marcador al
conjunto del Necaxa, más no fue sufi-
ciente.

Tras este resultado, el Atlas de
Guadalajara llegó a 20 puntos y con eso
ahorita están en la novena posición del
campeonato mexicano, estando en la
zona del repechaje.

Los Rayos del Necaxa, por su parte,
se quedaron en 14 puntos y están casi
fuera de cualquier posibilidad de jugar el
duelo por la reclasificación.

TIJUANA EMPATA CON LEÓN
Los Xolos de Tijuana igualaron a cero

goles en casa ante León en la jornada 16
del Torneo Clausura 2023 de la Liga MX
y con eso es que están casi ya sin ningu-
na posibilidad de jugar el repechaje,
siendo esa instancia en la que buscarían
su eventual pase a la Liguilla.

Pese a la expulsión de Óscar Villa al
14' de acción, jugador del León, los
Xolos no encontraron la contundencia y
no lograron ganar este partido.

Solo como dato, en Tijuana hubo
agresiones en las gradas del Estadio
Caliente de aficionados de Xolos hacia
los del León, causando con esto que la
violencia se desatara en la Liga MX.

Tras este resultado, Tijuana llegó a 16
puntos y con eso ahora tienen muy pocas
posibilidades de llegar al repechaje.

La escuadra del León de Guanajuato,
por su parte , alcanzó la cifra de 27 pun-
tos y aún aspiran a calificar de manera
directa a la liguilla del futbol mexicano.

Este sábado continuará la jornada
16 del Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX y eso será con varios par-
tidos, entre ellos el América frente a
Pumas del Clásico Capitalino. 

Este duelo entre América y
Pumas se realizará a las 21:10 horas
del presente sábado y en el Estadio
Azteca de Ciudad de México. 

Las Águilas llegan a este duelo
con 30 puntos y peleando en lo alto
de la tabla general en esta Liga MX,
teniendo una gran temporada y un
extraordinario momento futbolísti-
co. 

El conjunto de los Pumas, por su
parte, tiene 17 puntos y con Antonio
Mohamed en la dirección técnica
vienen de dos victorias al hilo, moti-
vo por el cual hoy llegan a este cote-
jo con la posibilidad de ganar para
seguir en la pelea por conseguir un
lugar en el repechaje y ahí buscar el
pase a la liguilla. 

Además del deseo de ganar este
duelo por el hecho de que deportiva-
mente hablando hay odio entre estos
dos equipos, en juego está para
América que hoy ganando sigan afi-

anzándose en la parte alta del
campeonato mexicano, entre los
primeros dos lugares, todo esto
después de que clasificados a la
liguilla de manera directa ya estén
cerca de conseguir ese objetivo,
mientras que Pumas tiene que ganar
para seguir con vida en este semes-
tre en el afán de llegar a la reclasifi-
cación. 

Tras esta situación, dicho duelo
de hoy entre América y Pumas tiene
varios ingredientes para ser catalo-
gado como el más importante en
este sábado de futbol, día en el que
continuará esta emocionante fecha
16 del campeonato mexicano. 

MÁS PARTIDOS 
Además del duelo entre América

ante Pumas, este sábado habrá otros
dos duelos que pertenecen a la jor-
nada 16 de este Torneo Clausura
2023 de la Liga MX. 

El primero será a las 17:00 horas
cuando Pachuca enfrente al San
Luis, mientras que más tarde, a las
19:05, Cruz Azul juegue en contra
de las Chivas. 

Los Raya2 ya conocen al rival que enfrentarán
en el repechaje del Torneo Clausura 2023 y al que
buscarán vencer para llegar a la Liguilla en la
Liga de Expansión MX.

Ese rival de los Raya2 en el repechaje en esta
Liga de Expansión MX vendría siendo el conjun-
to de Alebrijes.

Raya2 acabó el certamen con 24 puntos y en la
séptima posición, motivo por el cual enfrentarán a
unos Alebrijes que son décimos con 22 unidades.

A falta de confirmarse el horario definitivo,
Raya2 será local frente al conjunto de Alebrijes en
el Estadio BBVA.

Este duelo entre Raya2 ante Alebrijes podría
ser el próximo 25 de abril de este año, aunque eso
está por confirmarse.

Las Rayadas del Monterrey, las
hoy sublíderes del Torneo Clausura
2923 de la Liga MX Femenil, están
teniendo un bajón futbolístico que
hoy ya les ha costado el perder la
primera posición del campeonato
mexicano, aunque lo peor para ellas
es que este mal momento llega en el
peor instante de la actual campaña. 

Y ese peor momento vendría
siendo en el cierre de la temporada
regular de este Torneo Clausura
2023 de la Liga MX Femenil, previo
a la Liguilla de la mencionada justa. 

Estas Rayadas de Eva Espejo
cuentan hoy con 30 puntos en 13 jor-
nadas y cualquiera podría pensar que
esa cifra de unidades es producto de
una espectacular temporada, lo cual,
por cierto, es una obviedad, pero
aquí lo preocupante para las citadas
albiazules es que esa mayoría de
unidades las lograron en las
primeras nueve fechas, todo esto
después de que de la 10 en adelante,
la productividad del equipo haya
bajado considerablemente. 

Dicho equipo albiazul había inici-

ado la temporada con una marca per-
fecta de nueve victorias y 27 puntos,
con un récord perfecto, pero ya
después empezaron a tener un bajón
futbolístico que se ha trasladado a
sacar pocas unidades en sus últimos
cuatro partidos. 

Las Rayadas, entre las jornadas
10, 11, 12 y 13, solo lograron sacar
la cantidad de tres puntos de 12 posi-
bles, lo cual es producto de tres
empates y una derrota. 

Tras iniciar la temporada con
nueve victorias al hilo, ya después
las Rayadas tuvieron tres empates de
manera consecutiva y esos fueron
ante Chivas, Tigres y Pumas, aunque
después perdieron frente al Toluca,
lo que por cierto fue la primera der-
rota de ellas en la temporada. 

Las albiazules solo han logrado
tres puntos de 12 posibles en sus
últimos cuatro juegos, siendo esto el
25 por ciento de las unidades totales
en juego. 

Cabe señalar que a las Rayadas
les restan un total de cuatro partidos
de temporada regular y esos son ante

Xolas, América, Atlas y Atlético de
San Luis. 

Ahora solo queda esperar a ver si
las dirigidas por Eva Espejo logran
retomar la idea futbolística y dejan
atrás este mal momento en el pre-

sente cierre de temporada regular,
mismo que hoy las tiene con serias
dudas de cara a la próxima Liguilla,
en donde sin duda son de las candi-
datas a levantar el campeonato. 

(AC)

Feliz Vuce por liderato 

Cerrarán todos los partidos de liguilla en casa

Buscará América
hundir a los Pumas

Atlas sueña
con repechaje

Atlas de Guadalajara llegó a 20 puntos y están en la novena posición 

Bajón de Rayadas llega 
en el peor momento

Diego Laínez, quien llegó como
refuerzo de Tigres en enero de este
año, ha sido un total fracaso deporti-
vo en el conjunto de la UANL en
este presente 2023. 

Este jugador llegó como refuerzo
felino tras salir del Braga de
Portugal, pero su llegada al conjunto
felino ha sido un fracaso ya que
arribó al cuadro auriazul con la
tutela de rendir con goles y asisten-
cias, pero en ambas cosas ha queda-
do a deber este futbolista con los de
la UANL. 

Laínez lleva jugados un total de
14 partidos con los Tigres de la
UANL en este año, tanto en la Liga
MX como en la Concachampions. 

Y de esos 14 partidos, el atacante
mexicano ha disputado un total de
495 minutos, lo cual es producto de
no tener goles o asistencias en esa
cantidad de tiempo con los auri-
azules. 

Es verdad, a Laínez aún le queda
el cierre de esta temporada regular
del Torneo Clausura 2023 y lo que
venga en la Concachampions para
mejorar sus números con los Tigres
y rendir de mejor manera, pero
mientras eso ocurre o sucede en los
próximos días, lo cual también por
cierto es una incógnita, su actualidad
deportiva con los auriazules es para
el olvido y obviamente muy mala. 

(AC)

Las Rayadas, en las últimas jornada solo lograron sacar la cantidad de
tres puntos de 12 posibles

Alebrijes, rival
de Raya2 

Raya2 será local frente al conjunto de
Alebrijes 

Paso de Laínez en Tigres  es decepcionante

Laínez lleva jugados un total de 14 partidos con los Tigres 

Las Águilas llegan a este duelo con 30 puntos y peleando en lo alto de
la tabla general en esta Liga MX.



sábado 22 de abril de 2023

Los Denver Nuggets están muy cerca
de superar la primera ronda de playoffs
en la NBA, de hecho es que solo ocupan
un triunfo más sobre los Minnesota
Timberwolves para lograr esta situación.

Esto es así ya que los Denver Nuggets
vencieron a los Minnesota Timberwolves
y eso fue por marcador final de 120 pun-
tos a 111, todo esto en el juego número
tres ante ese rival para tener una ventaja
de tres victorias y ninguna derrota sobre
ellos en esta postemporada.

Michael Porter Jr con sus 25 puntos
fue el que más generó en los Denver
Nuggets, mientras que Anthony Edwards
con sus 36 unidades acabó siendo el que
más produjo en el rival.

Ahora Denver ocupa una victoria más
sobre Minnesota para avanzar a la segun-
da ronda de playoffs y eso lo podrían
conseguir el próximo domingo 23 de
abril de este año, día en el que tengan el
cuarto de la serie ante Minnesota.

MÁS RESULTADOS
Ya en más actividad de la primera

ronda de playoffs en la NBA, Atlanta
venció el viernes a Boston y eso fue por
marcador final de 130 puntos contra 122,
mientras que los Knicks vencieron a los
Cavaliers de Cleveland y eso fue por
resultado de 99 a 79.

Tras esta situación, Boston lidera la
serie con una ventaja de dos victorias y
una derrota, siendo esta misma situación
para Knicks sobre Cleveland.

Julio Urías, pitcher mexicano de
las Grandes Ligas en los Dodgers de
los Ángeles, sufrió una paliza de
muchas carreras en contra de los
Cachorros de Chicago, conjunto que
logró vulnerar los lanzamientos del
pelotero nacional y eso consumó
una dolorosa derrota para él y los
angelinos.

Esto es así ya que los Cachorros
de Chicago vencieron a los Dodgers
de los Ángeles y eso fue por mar-
cador final de 13 carreras a cero.

Y de esas 13 carreras, Urias fue el
abridor en los Dodgers, recibiendo
un total de siete en tres entradas,
teniendo un mal encuentro.

Tras esta situación, Julio Urías
ahora tiene una marca de tres victo-
rias y dos derrotas en este año como
pitcher abridor en los Dodgers.

A su vez, los Dodgers de los
Ángeles tienen una marca perdedora
de 10 victorias y 11 derrotas en esta
campaña regular de las Mayores.

BRILLAN VERDUGO
Y TELLEZ 

Alex Verdugo en las Medias
Rojas de Boston y Rowdy Tellez en
los Cerveceros de Milwaukee, pero
ambos mexicanos destacaron el
viernes en ese juego de temporada

regular entre ambas franquicias en
las Grandes Ligas.

Ahora las Medias Rojas de
Boston vencieron a los Cerveceros
de Milwaukee y eso fue por mar-
cador final de cinco carreras contra
tres.

Ahí, en ese partido, Alex Verdugo
se mandó en el juego una carrera y
dos imparables en los cinco turnos al
bat que tuvo con las Medias Rojas,
mientras que Tellez, en Cerveceros,
logró una producida y un batazo a lo
profundo en las tres oportunidades
que tuvo de batear.

Tras este resultado, las Medias
Rojas de Boston llegaron a una
marca ganadora de 11 victorias por
10 derrotas, mientras que
Milwaukee ahora tiene un récord de
14 triunfos y solo seis juegos perdi-
dos.

Ya en más actividad del viernes
de los mexicanos en las Grandes
Ligas, Joey Meneses aportó con una
carrera en la victoria de sus
Nacionales de Washington sobre los
Mellizos de Minnesota, mientras
que Randy Arozarena logró una más
en el triunfo de sus Rays de Tampa
Bay sobre los Yanquis de Nueva
York.

(AC)

Los Auténticos Tigres de la UANL
cerraron el viernes con una marca per-
fecta en temporada regular y con eso es
que recibirán todos los playoffs de
locales en esta categoría intermedia de la
Onefa.

Este conjunto de Auténticos logró
vencer el viernes en el Gaspar Mass de la
UANL al cuadro de Águilas Blancas y
eso fue por marcador final de 49 puntos
a cero.

Tras esta situación, Auténticos cerró
la temporada con una marca ganadora y
perfecta de seis victorias y cero derrotas.

Esto les permite que todos sus juegos
de playoffs, si es que llegan a la disputa
de la corona, sean en casa y no de visi-
tantes.

Será en las próximas horas cuando se
conozca al rival de los Auténticos Tigres
en la primera ronda de playoffs en la cat-
egoría intermedia de la Organización
Nacional Estudiantil de Futbol
Americano y Universitario de México.

(AC)

Novak Djokovic, quien es el mejor
tenista del mundo, ya está eliminado del
respectivo Banja Luka Open de la
respectiva ATP, del Torneo de Bosnia y
Herzegovina. 

El tenista serbio de 35 años de edad
fue eliminado en la ronda de los cuartos
de final y ahí cayó frente al propio Dusan
Lajovic. 

Su compatriota fue mejor y le derrotó
en dos sets finales y consecutivos de 6-4
y 7-6, causándole una derrota dolorosa al
mencionado Novak Djokovic. 

Ahora Dusan Lajovic ya está en las
semifinales del Torneo de Bosnia y
Herzegovina, mientras que Djokovic ya
está eliminado. 

Este tenista serbio de 35 años sumó su
tercera derrota en sus últimos cinco par-
tidos como profesional. 

Está todo listo para que se realice
una de las peleas más importantes
del año y esa es la del esta-
dounidense Gervonta Davis en con-
tra del mexico-americano Ryan
García, misma que será este sábado
por la noche en las Vegas. 

Ambos boxeadores están invictos
y este combate está pactado en el
peso de las 136 libras, pero fue el
viernes cuando ocurrió el pesaje y
ahí ambos cumplieron con ello. 

Davis arrojó un pesaje estimado
en las 135.1 libras, mientras que
Ryan García alcanzó las 135.6, por
debajo de la 136 que estaban
pactadas. 

Ambos boxeadores se tienen
muchas ganas de ya subirse al ring,
tan es así que el viernes, en el
pesaje, ambos se hicieron de pal-
abras y estuvieron cerca de llegar a

los golpes. 
Cabe señalar que este combate

entre ambos está pactado en las 136
libras y ambos llegan invictos, sien-
do una pelea de 12 rounds y la cual
se realizará en la ciudad de las Vegas
Nevada, en los Estados Unidos. 

Fuerza Regia Femenil se sigue
preparando para la próxima temporada
en la Liga Nacional de Baloncesto
Profesional de México y ahora se han
hecho de los servicios de la jugadora
Ciera Johnson. 

Ahora esta jugadora llega al conjunto
de Fuerza Regia Femenil y lo hace para
reforzarlas en esta temporada que inicia-
rá el cinco de mayo de este año cuando
enfrenten en casa y en el primer juego de
la temporada al conjunto de las Freseras
de Irapuato. 

Dicha jugadora de 25 años y un metro
con 90 centímetros de estatura tiene
experiencia como profesional en equipos
de Estados Unidos, Grecia y Ucrania. 

Sus logros deportivos fueron la sec
regular season Championship del 2021,
así como acabó siendo la atleta de ese
año.  

Esta jugadora puede desempeñarse en
la función de centro y fortalecerá aún
más a Fuerza Regia Femenil que en este
año buscará sí o sí el título en la LNBP. 

Por incumplir la política de
apuestas en la NFL, un total de
cinco jugadores de distintos equipos
de la National Football League han
sido suspendidos por la Liga de fut-
bol americano y profesional de los
Estados Unidos. 

Al menos unos cuatro jugadores
de los Leones de Detroit y otro más
de los Comandantes de Washington
fueron sancionados por la NFL y eso
después de violar distintas políticas
de apuestas en la Liga. 

Quintez Cephus, C.J. Moore y
Shaka Toney son suspendidos
indefinidamente, mientras que
Stanley Berryhill y Jameson

Williams reciben sanción de seis
partidos. 

Dichas sanciones son de efecto
inmediato y eso de cara a la tempo-
rada 2023-2024 de la NFL que
arrancará en el mes de septiembre. 

Suspende
NFL a cinco
jugadores

Fue por apuestas

Se refuerza FR con Ciera Johnson

Tiene experiencia como profesional en equipos de Estados Unidos, Grecia y
Ucrania. 

Auténticos
invictos

Auténticos logró vencer el viernes al cuadro de Águilas Blancas y eso fue por
marcador final de 49 puntos a cero.

Cumplen Davis y
García con el pesaje

Ambos llegan invictos

Pierde Urías por paliza

Urias fue el abridor por los Dodgers,  y recibió un total de siete car-
reras en tres entradas, teniendo un mal encuentro.

Eliminan 
a Novak

El serbio  fue eliminado en la ronda de los cuartos de final y ahí cayó frente a
Dusan Lajovic. 

Denver está a uno

Nuggets vencieron a los Minnesota Timberwolves  por marcador final de 120
puntos a 111, y se pusieron la foja en 3-0
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El Universal.-                            

La voz de Lila Downs se
paseará por zonas arqueológicas
mexicanas como Chichen Itzá,
Monte Albán y Teotihuacán. La
cantante es la narradora del cor-
tometraje "Santuarios del infini-
to", el cual retrata desde las
alturas a un grupo de sitios
históricos prehispánicos, en
cuyas sedes se irá exhibiendo la
parte correspondiente al lugar.

Es dirigido por Francisco
Laresgoiti, sobrino segundo de
Manuel Arango, quien en los 70
ganó dos premios Oscar por el
corto "Centinelas del Silencio",
que también veía desde las
alturas dichas áreas arqueológi-
cas.

"Cuando tenían 18 años vi
por primera el corto en un VHS
que tenía mi mamá y quedé
maravillado de la hazaña de
hacerla desde un helicóptero de
ese entonces", recuerda

Laresgoiti. El director de 2033
comenta que su idea inicial era
replicar toma por tomar el corto
ganador, pero aprovechando las
nuevas tecnologías en el dron,
con lo que podía subir a una
altura de 500 metros. Pero
entonces se reunió con Robert

Amram, director de aquel cor-
tometraje, que le hizo ver su
error.

"Me dijo que no lo hiciera,
que aprovechara las posibili-
dades de ahora con las que
podía volar libremente. Ya
después el INAH nos ayudó y

grabábamos en las primeras y
últimas horas del día, así podía
haber casi nada de gente y las
cabecitas que por ahí salieran,
ser borradas digitalmente; en
Centinelas… si tenían que
arrear a la gente", recuerda. Por
ahora, explica, el corto se
proyectará este miércoles en el
Museo Nacional de
Antropología para luego
comenzar recorrido festivalero
y posteriormente regresar.

La pieza se "dividirá", pues
aunque podrá ser visto íntegro
en certámenes y el museo, las
zonas arqueológicas retratadas
contarán únicamente con las
imágenes donde aparecen.
Mientras filmaba Santuarios del
infinito, Laresgoiti entrevistaba
arqueólogos, que junto con un
making of, conformarán la pro-
ducción Atalayas, que se estre-
nará el próximo año.
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El Universal.-                                  

El actor Drake Bell, quien
recientemente dio de qué hablar
tras ser reportado como desa-
parecido por las autoridades del
estado de Florida, se enteró que
su esposa, Janet Von
Schmeling, le había solicitado
el divorcio hasta que vio las
noticias en internet.

Aparentemente, el famoso
no fue notificado por su expare-
ja y se percató de la decisión al
mismo tiempo que sus fanáti-
cos.

"Me enteré por 'TMZ' que mi
esposa solicitó el divorcio",
escribió en Twitter.

De acuerdo con medios
internacionales, Von inició el
proceso legal este jueves, en el
Tribunal Superior del condado
de Los Ángeles tras cuatro años
de matrimonio y un hijo en

común.
El protagonista de "Drake y

Josh" también aprovechó para
promocionar su reciente can-
ción que va dedicada a la joven,
pues habla sobre mudarse con
Janet y el pequeño Jeremy Bell
a una isla e iniciar una nueva
vida.

En los documentos
obtenidos por "TMZ" se señala
que la mujer está buscando pon-
erle fin a la relación debido a
"diferencias irreconciliables".
Además, solicitó la custodia
legal del menor y una manuten-
ción por parte de la estrella.

Sin embargo, también aceptó
que Bell tenga derecho a visitar
al niño de dos años.

A pesar de que se conoce que
la pareja se separó en septiem-
bre de 2022, fue hasta hora que
se hizo formalmente.

Recomienda Benicio del Toro
ver el cine mexicano

El Universal.-                         

"Mira al cine mexicano",
dice convencido Benicio del
Toro, cuando se le pregunta
qué deben hacer las cine-
matografías iberoamericanas
en su relación con Hollywood.

"No soy científico, pero veo
al cine mexicano y aporta
mucho al cine (de allá), lo
mezclan, hacen su propia
película, ves a los Tres Amigos
haciendo cine allá, cine acá.
Creo el cine de Hollywood
puedes usarlo, puede ser influ-
ido por el japonés, el inglés, el
francés, el chino", considera.

El actor puertorriqueño de
"Traffic" y "Sicario" recibió
esta mañana el premio Platino
de Honor por su trayectoria en
el cine, que contabiliza más de
tres décadas y supera los 50
largometrajes.

PRIMERA CINTA
Una de sus primeras pelícu-

las fue "Huevos de Oro", al
lado de Javier Bardem, luego
de haber participado en video-
clips como La isla bonita de
Madonna.

"Se filmó en Miami, recuer-
do pasarla muy bien con uno
de mis actores favorito que era
Javier. También recuerdo que

estaba haciendo otra película
filmando en Pensilvania, era
invierno y me escapé para hac-
erla, pero no podía coger sol,
entonces tenía que ponerme un
sombrero muy mexicano para
protegerme del sol", recuerda.

Detalla que cuando joven
no era solitario, pero como no
toca instrumentos y tampoco
canta, vio en la actuación una
especie de recreo y a través de
la cual podía convivir social-
mente.

"Todo mundo debía ensayar

con otros y otras y fui cogien-
do el gusto por la actuación.
Pensaba que alguien nacía con
eso, pero la actuación es como
todas las artes, puedes mejorar,
tiene una lógica que no es así
al azar, tiene su ciencia", esti-
ma.

EL GALARDÓN
El Premio Platino se da

anualmente a lo mejor del cine
y las series iberoamericanas,
mientras que el de Honor a
aquellas personalidades de la

región con una trayectoria rica.
"Realmente me siento hon-

rado en seguir los pasos de
quienes recibieron como
Antonio Banderas, Ricardo
Darín y Carmen Maura por
mencionar algunos, es ver-
daderamente una familia",
apunta.

Recién filmó la película
"Reptile", ópera prima de
Grant Singer, realizador de
videoclips de artistas como
Sam Smith y Shawn Mendes.

Esposa de Drake Bell
le pide el divorcio

Paseará voz de Lila Downs  por zonas arqueológicas

El actor recibe el Platino de Honor 

Narrará el cortometraje “Santuarios del Infinito”.

El Universal.-                                      

Belinda no pudo escapar a los
cuestionamientos sobre la próxi-
ma paternidad de su expareja
Christian Nodal, con quien estuvo
a punto de llegar al altar tras nueve
meses de noviazgo.

El jueves, los medios abor-
daron a la cantante de "Bella
traición" tras un concierto en
Hermosillo, Sonora, y no faltó la
pregunta sobre la paternidad de su
exprometido.

"Cuando hay un bebé es una
gran bendición", comentó a las
cámaras de "Venga la Alegría"
mientras intentaba caminar entre
la multitud.

Aunque Belinda ya se iba, se
detuvo para hacer una especial
petición y dejar claro que ya está
harta de que le sigan preguntado
sobre el pasado.

Tranquila pero un tanto moles-
ta, la actriz y cantante solicitó que
no le volvieran a preguntar sobre
este tema.

"Yo sí quiero pedirles, y
aprovecho esta cámara para decir
que ya no me vuelvan a preguntar

de temas pasados, de verdad es
muy molesto", externó la intér-
prete, de 33 años.

Belinda abundó que la nueva
familia de Christian, es decir,
Cazzu y el bebé merecen respeto.

"La vida pasa, cada quién tiene
su vida, y por respeto a la nueva
familia yo creo que no tengo por
qué hablar de nadie, le deseo lo
mejor siempre a todo el mundo,
un bebé es una bendición, una ale-
gría, así que por favor ya no voy a
responder más de esto", concluyó.

DETALLE DE NODAL
A Christian Nodal no le gusta

que lo llamen por su nombre, por
eso Cazzu le dice "amor", así lo
reveló en una reciente entrevista
con el programa argentino "Noche
al dente", donde se mostró emo-
cionada cuando le enseñaron una
foto en la que aparece con Nodal
en una alfombra roja.

Cazzu habló de su relación con
Christian Nodal, a quien cariñosa-
mente llama "mi mariachi".

La rapera aclaró que no viven

una relación a distancia, como
podría creerse, pues ella es
argentina y él mexicano, por el
contrario, ya tienen establecido su
nidito de amor.

"Él vive conmigo, aquí, nos la
pasamos viajando pero nuestra
casita la tenemos acá", dijo con
ternura.

Una de las formas en las que se
dirige a Nodal, además de decirle
"amor", es "mi mariachi", y sobre
esta cualidad de Christian, Cazzu
platicó una conmovedor experien-
cia que vivió y que la hizo llorar.

"Por primera vez en mi cum-
pleaños me cantaron las mañani-
tas y yo lloré porque soy una mari-
cona", explicó, y precisó que el
motivo de sus lágrimas fue por lo
lindo que canta su novio.

"Porque él canta muy bonito,
canta muy lindo, recomendado",
enfatizó la cantante, quien detalló
que ambos se ponen de acuerdo
con lo que se van a poner.

Nodal se presentará el 20 de
mayo en España, donde cantará el
género del mariachi, el cual "no es
un estilo sólo para la gente
mayor", dijo.

Belinda manda bendiciones a Cazzu y a Nodal

Por primera vez le cantaron a Cazzu “Las mañanitas”.

Janet Von Schmeling ya estaba separada de Drake.

El actor puertorriqueño recibió este viernes el premio Platino de Honor por su trayectoria
en el cine, que contabiliza más de tres décadas y supera los 50 largometrajes.

Se abrirá de capa y mostrará su lado vulnerable,

Chaparro se expone en show
El Universal.-                                      

Omar Chaparro ha decidido
montar un espectáculo ecléctico
que, asegura, lleva toda su vida
planeando, en el que se abrirá con
el público y se mostrará más vul-
nerable.

El próximo 15 de junio, en el
Teatro Metropolitan iniciará la
propuesta de hora y media de
duración llamada Yo soy Omar
Chaparro, en cuya hechura cola-
boraron, entre otros, Rodolfo y
Gabriel Riva Palacio, creadores de
Huevocartoon, quienes aterrizaron
y nutrieron lo que tenía en mente.

"No son sketches, no es un
monólogo, no es un concierto
musical, no es comedia, ni stand
up, pero al mismo tiempo son
todas las anteriores. Más que anéc-
dotas, es algo en donde me voy a
abrir de capa y mostrarme vulne-
rable como nunca antes", adelanta
el comediante a EL UNIVER-
SAL.

"Tengo seis meses escribiendo,
pero toda una vida planeándolo.
Quería celebrar mis 27 años de
carrera con un espectáculo que
resumiera todo lo que he hecho
antes y, como eran muchos ingre-
dientes como la radio, la comedia,
el cine, la televisión y la música,
era complicado; más que un show,
diría que es una experiencia",
explica sobre el show que se mon-
tará también en Estados Unidos.

Omar se encuentra ahora en
Madrid para conducir la 10 entre-
ga de los Premios Platino, que este
sábado reconocerá al cine y las
series iberoamericanas,

En 2020 habría sido la primera

vez que lo haría, pero la llegada de
la pandemia por Covid-19 y poste-
riormente su propia agenda de tra-
bajo, hizo imposible su aparición
arriba del escenario.

"Puedo adelantar que no vamos
a grabar nada, salvo la entrada que
es un poco espectacular; habrá
algo de baile por supuesto, ya
verán", indica.

El actor considera que, por
ahora, lo más complejo ha sido el
encontrar que los diálogos a decir
sean entendibles para el público de
toda Iberoamérica.

"Que sean entendibles (los
chistes) igual en Argentina que en
España, por ejemplo, estamos bus-
cando las notas donde debe ir, pero
lo que he dicho sobre todo es que
quien debe estar relajado antes que
todos soy yo. Lo ensayaremos,
pero una vez que empiece, ya ve-
remos".

DRAMA Y MISTERIO
Chaparro espera el estreno de la

producción "Las viudas de los jue
ves", basada en la novela homóni-
ma de la escritora argentina Clau
dia Piñeiro y que verá luz por
Netflix.

La historia original cuenta
cómo un grupo de amigos se reúne
semanalmente lejos de las miradas
de hijos, esposas y empleadas
domésticas, pero una noche la ruti-
na se rompe con la llegada de la
muerte.

"Hace años no lo habría hecho,
pero ahora dije 'vamos a arriesgar-
nos' y puedo decir que es un drama
con Irene Azuela y yo hago a un
millonario", indica brevemente.
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Apoyan alumnos de la Uni
brigadas de Tigres al Rescate

César López                                                         

Alrededor de 270 estudiantes
de la Universidad Autónoma de
Nuevo León apoyarán a 700
familias del sur del estado a
través de la Brigada
Multidisciplinaria Tigres al
Rescate UANL.

Jóvenes universitarios de las
diversas facultades de la UANL
salieron desde la Explanada de
Rectoría en ocho camiones de
transporte rumbo a la comu-
nidad de La Ascensión, en
Aramberri, Nuevo León, para
apoyar hoy sábado 22 de abril a
sus habitantes con atención
médica básica, psicológica,
legal, administrativa, entre otra.

“Seamos una sola voz.
Vamos a difundir lo que es la
Universidad Autónoma de
Nuevo León, porque es una de
las maneras para que más gente
sepa que estamos apoyando en
las diferentes áreas del
conocimiento, tales como cues-
tiones de salud, veterinaria e
infraestructura en hogares,” ,
expresó el Rector de la UANL,
Santos Guzmán López.

“Gracias por todo lo que han
hecho y por llevar a la
Universidad a esas comu-

nidades”, dijo Guzmán López.
Para la vigésima sexta edi-

ción de este tipo de brigada se
recaudaron cerca de 10
toneladas de víveres que benefi-
ciarán aproximadamente a 2 mil
500 personas de todas de las
edades.

ALIMENTOS Y ATENCIÓN
El titular de la Dirección de

Actividades Estudiantiles de la
UANL, Luis Rolando
Hernández Salazar, detalló que
los alumnos brindarán pláticas

y talleres sobre derechos
humanos y alimentación, por
mencionar algunos temas, en la
Secundaria No. 2 Benito Juárez. 

“Esta brigada multidiscipli-
naria tiene dos objetivos: ayu-
dar a la sociedad teniendo un
impacto positivo a través del
talento de los estudiantes y que
esta brigada está diseñada para
los alumnos que nos apoyan, ya
que, al momento de estar en
estas comunidades con ciertas
necesidades de cualquier
índole, los jóvenes pueden val-

orar el esfuerzo que hacen sus
familias para darles una buena
calidad de vida con estudio,
ropa, alimentación y trans-
porte”, indicó Hernández
Salazar.

En este mismo sentido, el
Rector de la UANL, Santos
Guzmán López, invitó a los
estudiantes de la brigada a
reflexionar y analizar la rele-
vancia de apoyar a este tipo de
comunidades y dar ayuda a
quien más lo necesita.

El Universal.-                               

Como parte del programa de
la Coordinación Nacional de
Danza que se enmarca con el
Día Internacional de la Danza,
se presentó "Spiral Quetzal-
cóatl" en el el teatro Guillermina
Bravo.

"Spiral Quetzalcóatl" es una
pieza creada por el japonés
Ichihara Akihito, coreógrafo y
bailarín de la compañía Sankai
Juku, y por el bailarín mexicano
Espartaco Martínez en la que se
exploran ciertos puntos en co-
mún, tanto en nuestra cultura
como en la nipona, tomando
como punto de partida el mito de
la serpiente emplumada.

"En la Biblia, la serpiente, es
algo negativo. Sin embargo, en
México Quetzalcóatl es un gran

Dios y en Japón también hay
dioses que tienen forma de ser-
piente. Quetzalcóatl es el Dios
de la agricultura y mi pueblo
natal, Yokosuka, es una zona de
agricultura, no me siento tan ale-
jado, aunque parezcan países
muy diferentes", contó, en entre-
vista, Akihito.

La pieza representa,
entonces, ciertas palabras clave
alrededor de Quetzalcóatl: la
agricultura o la palabra, por
ejemplo. "No fue como en el
teatro, donde a cada quien le
toca hacer un personaje".

Aunque es fácil relacionar a
"Spiral Quetzalcóatl" con danza
butoh, ya que la compañía de
Akihito, Sankai Juku, es una
leyenda en dicha técnica, se trata
de un proyecto diferente y ajeno
a la dicha compañía. "Spiral

Quetzalcóatl" está inmersa en el
butoh, explican Akihito y
Martínez, pero no debe definirse
sólo como una obra de butoh.

"No quiero enmarcarlo sólo

en ese género; cada butoh tiene
su estilo y eso hace difícil
definir qué es el butoh", señaló
el nipón.

El Universal.-                               

Hace más de 10 mil años, un
mamut -del que hoy sus restos se
encuentran en el Museo Paleon-
tológico de Santa Lucia-deambuló
en un paraíso lacustre, cuando el
lecho del lago de Xaltocan fue
refugio de una gran variedad de
mamíferos por sus pastizales,
ciénegas y praderas.

Ahora, ese gigante, cuyo es-
queleto de tres metros y medio de
altura recibe a las y los visitantes
del Museo Paleontológico de San-
ta Lucía, Quinametzin, busca nom-
bre.

El Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), invi-
ta a la ciudadanía a participar en el
"bautizo" de este ejemplar. La osa-
menta que, con base en sus rasgos
morfológicos, se ha determinado
corresponde a una hembra que
tenía 47 años cuando murió, es una
de las más completas de un mamut

colombino, halladas hasta ahora en
América. Su recuperación implicó
dos meses de trabajos de exca-
vación arqueológica.

Hasta el próximo domingo 23
de abril de 2023, las y los interesa-
dos pueden consultar las bases en
las páginas: https://mamutsantalu

cia.com y https://inah.gob.mx/, o
dejar directamente sus propuestas
en la urna colocada en la Sala 2 del
recinto.

El nombre para la pieza estelar
del Museo Paleontológico de
Santa Lucía, Quinametzin, se dará
a conocer el 18 de mayo de 2023.

El mamut colombino (Mam-
muthus columbi) habitó el conti-
nente americano entre 600,000 y
11,700 años antes del presente, y
su vida podía extenderse hasta
ocho décadas.

A inicios de noviembre de
2019, tuvo lugar el primer des-
cubrimiento paleontológico en las
excavaciones para la construcción
del Aeropuerto Internacional Fe-
lipe Ángeles, en Zumpango, Es-
tado de México. Se trataba de
restos óseos de camellos, caballos,
roedores y peces; sin embargo, en
mayo de 2020 empezaron a ha-
llarse dfósiles de mamuts.

Gliptodontes, perezosos te-
rrestres y camellos americanos
coexistieron en ese entorno junto
con otros animales, como el lobo
pleistocénico y el tigre dientes de
sable. No obstante, el más impo-
nente fue el mamut colombino, el
único (de las tres especies re-
gistradas en nuestro continente)
que habitó en México.

‘Spiral Quetzacóatl’, danza que une a México y Japón

Invitan a darle nombre a mamut de Santa Lucía

Se trata de una hembra que tenía 47 años al morir.

Los 270 estudiantes estarán en la comunidad de La Chona, en Aramberri, donde además llevan atención médica y psicológica.

César López                                

CONARTE se une a la cele-
bración del Día Mundial del
Libro con una gran diversidad
de actividades artísticas para
fomentar la lectura y descubrir
tus próximos autores favoritos. 

La celebración comenzó
desde ayer a las 17:00 horas en
la explanada de Casa de la
Cultura de Nuevo León con un
intercambio de libros. 

Además, se realizará el
taller: “Construye el libro que
llevas dentro”, en el cual
podrás elaborar un libro con la
técnica de encuadernación de
pasta dura. La audiencia cono-
cerá las partes del libro, su his-
toria a través de los años y uti-
lizarás tu creatividad para pin-
tar una portada original como
sello de tu propio estilo artísti-
co. Será hoy sábado 22 de abril
de 2023 en Casa de la Cultura
de Nuevo León.

PARA LOS REYES 
DEL HOGAR

NIÑOS CONARTE también
se une a la celebración con la
presentación artística de “El
principito y el aviador” a cargo

de Foco Teatro, el domingo 23
de abril a las 6:00PM y el taller
de creación de libros dirigido a
niñas, niños y adolescentes.

La Escuela Adolfo Prieto,  a
través de la Biblioteca FEM-
SA-CONARTE, tiene prepara-
da la cápsula sobre el Día
Mundial del Libro y el Derecho
de Autor, que se transmitirá el
domingo 23 de abril a las
10:00AM de las redes sociales
@conartenl 

Además, se podrá visitar y
adquirir próximas lecturas en
las Librerías CONARTE ubi-
cadas en la Casa de la Cultura y
Museo Estatal de Culturas
Populares, que cuentan con
libros de autoras y autores de la
localidad. 

Todas las actividades son de
entrada completamente gratuita
y para toda la familia. 

El Día Internacional del
Libro se celebra cada 23 de
abril y nace en 1930 en España,
y se escogió esta fecha clave
porque guardaba relación con
el ámbito literario, pues fue el
día en el que falleció Miguel de
Cervantes, William Shakes-
peare e Inca Garcilaso de la
Vega, en el año 1616.

Compartirán el arte

de encuadernar libros

Se toma como punto de partida la serpiente emplumada.

Un total de 700 familias del sur del estado serán beneficiadas.

Día Internacional del libro

Hay actividades para chicos y grandes.

Llegará ‘Olegaroy’ 

al Centro de las Artes

La obra de humor negro, fue galardonada con el premio
Xavier Villaurrutia.

César López                                

Una comedia negra ambien-
tada en las noches de Monterrey
en los años 40, que cuenta la his-
toria de “Olegaroy”, un hombre
con agudo gusto por la lectura
que se mantiene al tanto de las
noticias de los diarios y acos-
tumbra realizar paseos nocturnos
en los que reflexiona y repiensa
su existencia, estará hoy 22 de
abril en Teatro del Centro de las
Artes en punto de las 20 horas.

La obra de teatro, dirigida por
Alberto Ontiveros y basada en la
novela de Toscana, ganadora del
Premio Xavier Villaurrutia 2017,
repetirá funciones mañana
domingo 23 de abril a las 6:00
PM, en el citado espacio cultural
ubicado al interior del Parque
Fundidora.

“Es una novela que nos gustó
mucho, Olegaroy habla de un
personaje que es un insomne y
va desarrollando cierto tipo de
enseñanza, de filosofía, que se
va contestando a partir de la
filosofía, desde los griegos hasta
lo más contemporáneo”, explicó
Alberto Ontiveros.

Un día, “Olegaroy” coincide

con un grupo de personas
insomnes como él, siendo éste el
comienzo de una relación entre
ellos que tiene como núcleo un
caso peculiar que aparece en la
prensa regiomontana de aquel
tiempo, mismo que los reúne
noche a noche con la tarea de
intentar resolverlo. 

El elenco está conformado
por la primera actriz Rosalva
Eguía, Bruno Sangar como
Olegaroy, así como Janina
Villarreal, Emanuel Pichardo,
Cassandra Colis y el propio
Alberto Ontiveros con una breve
participación. 

“Olegaroy” es un proyecto
realizado por Gorguz Teatro con
apoyo del Sistema de Apoyos a
la Creación y Proyectos
Culturales a través del programa
México en Escena – Grupos
Artísticos (MEGA) de la
Secretaría de Cultura del
Gobierno de México.

La entrada general es de $120
y $80 para estudiantes, maestros
e INAPAM. La venta de boletos
es en taquilla del Teatro del
Centro de las Artes |
CONARTE, una hora antes de
cada función.


